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su papel a la hora de denunciar públicamente
lo que está ocurriendo, y se comprende, como
también se puede comprender la dificultad de
actuar en tantos colegios de una tacada y la
postura defensiva al respecto del equipo PP-
Ai-Pro. En lo indeseable de esta situación en-
troncan las posturas, eso sí, a la espera de que
terminen esas obras y los colegios puedan re-
cobrar la normalidad, sin herramientas, ma-
teriales y polvo por medio. Y los aseos arregla-
dos para su uso, claro está. Las próximas se-
manas serán determinantes porque,  según el
Ayuntamiento, hasta el día 10 no terminarían
los plazos de ejecución. En cualquier caso, y
ahí todos coincidirían, es que esta situación
no se debe repetir en lo sucesivo. Aludiendo a

H
ay situaciones que difícilmente se

pueden comprender y que son a todas
luces indeseables, incluso por el pro-
pio equipo de Gobierno. Nos referimos

al estado de los colegios de Arcos donde aún
no han terminado los trabajos de manteni-
miento con el lógico revuelo que se ha genera-
do entre las familias. La oposición desempeña

la comprensión, también las declaraciones de
la delegada de Fomento para aclarar cómo
marchan las bolsas de empleo del Ayunta-
miento han despertado las críticas de un sec-
tor. Tal vez la delegada no se expresara correc-
tamente, como nos puede ocurrir a todos en
un momento dado, a la hora de hablar sobre la
idoneidad de saber leer para diferenciar los
distintos productos de limpieza. Y es que a ve-
ces la lengua va por delante de la cabeza en
una traición al subconsciente que suele pasar
factura. Menuda responsabilidad tenemos
quienes a diario tenemos que transmitir lo que
está pasando...  Pero bueno, ahora llega la Fe-
ria y parece que la cruda realidad se apea para
dar paso a un ambiente surrealista. ¡Ay!

■ Amigo y excolaborador de este
semanario, Antonio Jiménez ‘Naíto’ nos
hace llegar desde San Fernando esta
imagen tomada en los años sesenta en
el antiguo campo de fútbol situado en el
actual recinto ferial. En la imagen
aparece el poeta Antonio Hernández (el
más alto de las personas en pié),
tristemente fallecido el pasado sábado.
Está acompañado de su primo Andrés
Benítez, Paco Vega y otros ‘futbolistas’
de aquellos años. 

El poeta Antonio
Hernández, en el
recuerdo
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La dos Impreso en papel 
100% reciclado

La frase de la
semana
Por AMA Natura.
Ecologistas en Acción

Cada año desaparecen miles de

especies vegetales y animales que ya

no podremos conocer
Papa Francisco‘‘ ’’

Día Internacional de
Prevención del Suicidio
■ El 10 de septiembre, en el marco
del Día Mundial de la Prevención
del Suicidio, es una jornada crucial
para reflexionar sobre una tragedia
que impacta profundamente a
nuestra sociedad. Según datos pro-
visionales del Instituto Nacional
de Estadística (INE), en 2023 Por
primera vez tras una trayectoria as-
cendente desde el 2018, el número
de muertes por suicidio ha descen-
dido un 6,5%, pasando de 4227
muertes en 2022 a 3952 en 2023. De
esta forma, las muertes por suici-
dio en España se colocan como se-
gunda causa de muerte externa,
solo superadas por las caídas acci-
dentales. Atendiendo a las muertes

según el género, 2952 hombres y
1275 mujeres murieron por esta
causa.

Andalucía registró 772 suici-
dios, lo que representa una tasa de
0,9 por cada 10.000 habitantes. A
pesar de un descenso en el núme-
ro total, las diferencias entre pro-
vincias son notables. Mientras
Granada, Málaga y Huelva mues-
tra una mejora, otras provincias
como Almería, Córdoba y Cádiz
han visto un aumento en los ca-
sos.

“Aunque se han suicidado 27
personas menos que el año pasa-
do, no es un dato positivo, no debe
llevar a una sensación de falsa se-
guridad ya que se trata de datos
provisionales que podrían cam-
biar en los meses venideros, aun
así, los datos presentan un núme-
ro inaceptablemente elevado de
muertes por suicidio”.

calientes” en la geografía andalu-
za y evaluando las medidas con-
cretas que se necesitan. Preocupa
especialmente el grupo de perso-
nas que han intentado suicidarse
en más de una ocasión, ya que
constituyen el verdadero grupo de
riesgo. Es crucial acabar con los
mitos e ideas erróneas sobre el sui-
cidio para facilitar la desestigmati-
zación de esta conducta y evitar su
culpabilización, permitiendo así
que las personas con ideaciones
suicidas rompan el silencio, pidan
ayuda y expresen sus emociones
con confianza.

En 2023, de las 772 personas que
se suicidaron en Andalucía, 601
eran hombres y 171 eran mujeres.
Eso es el 77,85% de hombres y
22,15% de mujeres. Un 2,5% más
que el resto de España cuyo por-
centaje es 75, 20% hombres.  

AFEMEN

Línea directa
Este dato revela una realidad

desgarradora y subraya la insufi-
ciencia de las medidas. La Federa-
ción Andaluza de Salud Mental y
sus 19 entidades han insistido du-
rante años en que la prevención
del suicidio debe ser una priori-
dad de salud pública, dado que
esta conducta afecta a un gran nú-
mero de personas cada año y re-
presenta un drama humano y so-
cial tanto para los directamente
afectados como para su entorno.
Ante la magnitud de este proble-
ma, es crucial reconocer que el
suicidio es previsible. Para lograr-
lo, es esencial un enfoque integral
que incluya la detección, diagnós-
tico, tratamiento y continuidad de
cuidados de los trastornos menta-
les, mitigando así sus efectos.

Es esencial llevar a cabo un aná-
lisis detallado de cada caso y pro-
vincia, identificando los “puntos

Aquí también ha de tener su sitio mi
amigo Esteban Gil, en esta prosa vo-
landera y perecedera de los viernes.
Aquí también su sitio, como en mi co-

razón. Se nos ha ido este verano, en agosto, en
el estío, y lo ha hecho con la humildad que ha
caracterizado su vida, porque al final va a ser
verdad que cada persona muere de acuerdo
con lo que ha sido su vida.

Y la suya, la de Esteban, ha sido una vida de
entrega, de donación, de repartirse en las co-
sas y los seres que ha tenido a su lado o a su
cuidado. Nacido en los cincuenta, en la Joya,
en las traseras de la iglesia de San Francisco,
desde muy pequeño conoció en sus propias
carnes, y en las de su familia, que es peor, las
privaciones e injusticias a las que estaban so-
metidos los jornaleros en estos campos nues-
tros. De ahí a su ingreso en las siglas del Parti-
do Comunista, aún clandestino, sólo hubo un
paso natural. En el Partido se prometía un pa-
raíso aquí en la tierra, se hablaba de reformas
agrarias, de Justicia con mayúsculas, y aquel
muchacho inquieto abrazó sus ideales con
contundencia, pero sin intransigencia. 

Aunque lo conocía, y conocía su militancia
y su compromiso, no fuimos amigos hasta los
primeros años de este siglo, cuando trabaja-
mos juntos en la candidatura de Izquierda
Unida que nos dio dos Concejales y un pacto
de Gobierno en las municipales de dos mil
tres. Fue aquello un trabajo colectivo, pero
quizás nadie como Esteban puso más empe-
ño. Con escritos en la prensa, recopilando y
denunciando quejas vecinales, organizando
reuniones con todo tipo de asociaciones, con-
siguió, con toda seguridad, buena parte del
zurrón de votos que nos otorgaron los ciuda-
danos arcenses.

Luego, con los años y los respectivos expe-
dientes médicos, y sin dejar de hablar de polí-
tica, de quejarnos unas veces y de aplaudir
otras, nos centramos más en conversaciones
sobre nuestras familias, sobre la salud y el fu-
turo de los nuestros. Empezamos queriendo
cambiar el mundo y al final nos conformamos
con que nuestra familia vaya hacia adelante. Y
así eran nuestros cafés, que esparcíamos por
casi todos los bares del Barrio Bajo: unos mi-
nutos para la política y enseguida salían otros
asuntos, como cuando me contaba su fichaje
por el “Calvo Sotelo”, un equipo de fútbol de
los años sesenta que se creó en la calle del mis-
mo nombre. Allí se ganó Esteban el apodo de
“Olivella”, nombre de un futbolista que por
entonces jugaba en el Barça. 

Se nos ha ido Esteban este estío, en los días
más crudos de agosto, y como siempre que se
nos va alguien que tenemos pegado al corazón
nos sentimos más solos. Quizás envejecer sea
esto: ir quedándonos solos diciendo adiós a
los amigos hasta que un día nos digan adiós a
nosotros. Me cuentan que se fue después de
hablar con una de sus hijas, de comentarle lo
bien que se encontraba.Se fue, dicen, un ins-
tante después del último cigarro.

Tribuna abierta

Esteban Gil

Pedro Sevilla
Escritor
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Adiós al enorme poeta
e Hijo Predilecto de
Arcos Antonio
Hernández                  P6-7

La Romería encara su
fin de semana grande
con el pregón y la salida
de las carretas                 P8

Arcos LA CIUDAD

MANDATO MUNICIPAL Miguel Rodríguez asegura asumir estos proyectos con responsabilidad

Redacción
ARCOS | Después del tiempo va-
cacional por antonomasia,
con septiembre se inicia el
curso político, que en el caso
de Arcos de la Frontera estará
marcado por el desarrollo y
terminación de determinados
proyectos y obras. Así lo en-
tiende el alcalde la ciudad,
Miguel Rodríguez, que pone el
acento en la piscina cubierta,
barriada de la Verbena, plaza
del Cabildo y la solución a la
calidad del agua potable co-
mo sus primeros frentes para
el nuevo periodo político. 

Por lo pronto, confirma que
la Junta de Gobierno Local ha
aprobado ya los primeros pa-
sos para la construcción de
una potabilizadora para me-
jorar la calidad del agua de la
red pública. Finalmente se
tratará de una nueva cons-
trucción, utilizando no obs-
tante el antiguo edificio de
Fuente del Río, ya que la tec-
nología montada en los años
ochenta está obsoleta y prác-
ticamente es inexistente. De
hecho, la antigua potabiliza-
dora nunca llegó a entrar en
funcionamiento. Miguel Ro-
dríguez apunta a una inver-
sión de 568.000 euros junto a
otras actuaciones que afectan
a la calidad del agua. En breve

Miguel Rodríguez desvela las claves del inicio del curso político. AYUNTAMIENTO

El alcalde expone sus
prioridades para el curso
EN AGENDA__La terminación de la piscina, de la plaza del Cabildo, las nuevas
obras de La Verbena y la potabilizadora serán las primeras tareas 

se iniciará el proceso de lici-
tación para estos trabajos. 

A este respecto, el alcalde
asegura que se dará respues-
ta a problemas históricos. En
esta línea, recuerda que el
convenio para la ejecución
de la nueva fase de obras pa-
ra la reurbanización de La
Verbena está a la vuelta de la

esquina una vez que teórica-
mente la Junta de Andalucía
ha aprobado la financiación
necesaria. “Tenemos por de-
lante trabajo pero lo asumire-
mos con la mayor responsa-
bilidad del mundo después
de años de dejadez”, señala-
ba el regidor a ‘Viva Arcos’ en
esta primera declaración de

intenciones para el recién  in-
augurado nuevo curso políti-
co. Respecto a la piscina cu-
bierta, señala que la pobla-
ción ya puede observar el im-
portante avance de los traba-
jos, y sobre la plaza del Cabil-
do vaticina que las obras de
recuperación están más cerca
con la implicación de la Junta. 

SERVICIOS SOCIALES Ayudas

ARCOS | La Delegación  de Ser-
vicios Sociales anuncia esta
semana el convenio con Cai-
xaBank para una acción so-
cial  titulada ‘El árbol de los
sueños’  que repercutirá en 30
menores en  situación de vul-
nerabilidad. Los niños y ni-
ñas podrán escribir una carta
manuscrita solicitando un
deseo o un regalo que hacer
posible de cara a las próximas
fiestas navideñas. A cambio,
tendrán que participar en un
taller que favorecerá el bien-
estar social de estos menores.

Al tiempo se favorece la pre-
vención del absentismo esco-
lar y se fomenta una serie de
valores entre el alumnado be-
neficiario.  

La delegada del área, María
José Muñoz, ha recordado las
recientes vacaciones en Mar-
bella de un grupo de menores
vulnerables de la localidad y
otras ayudas como las pro-
pias del programa Tarjetas
Monedero para la adquisi-
ción de alimentos. La delega-
da señala que ante la gran de-
manda los interesados debe-
rán señalar a la hora de solici-
tar cita en Servicios Sociales
que se trata para este progra-
ma básico. Para ello deben
acudir a la Delegación con la
correspondiente documenta-
ción, en la que deberá figurar
los ingresos de 2023. El plazo
termina el 11 de octubre.

30 menores
participarán en el
programa ‘El árbol
de los sueños’
Es fruto de un convenio
entre Servicios Sociales
y CaixaBank que
favorece a niños y niñas
vulnerables

María José Muñoz da un repaso a las ayudas sociales. AYUNTAMIENTO
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José A. Benítez/ Redacción
ARCOS

El curso educativo 2024-2025 en Ar-
cos echa a andar con  2.439 niños y
niñas en los doce colegios de In-
fantil y Primaria -133 menos que el

curso anterior-.  En las barriadas rurales
se han matriculado 22 menores, según
datos de la Delegación municipal de
Educación, que este año ha elegido el
CEIP Nuestra Señora de las Nieves para
inaugurar el curso, entre otros motivos
porque fue en este centro donde cursó es-
tudios el malogrado poeta Antonio Her-
nández, fallecido el pasado sábado en
Cádiz, y porque ha sido en este colegio
donde se han realizado obras importan-
tes de mantenimiento, entre ellos el arre-
glo de la puerta de entrada. 

No obstante, en la totalidad de centros
arcenses se han ejecutado más de cien
pequeñas actuaciones en mejoras de
pintura, carpintería, fontanería, cristale-
ría o albañilería, unidas a los 300.000 eu-
ros que se están invirtiendo en el adecen-
tamiento de 21 aseos en toda la red local
de centros. 

Durante su visita, el delegado de Edu-
cación, Andrés Camarena, ha agradeci-

do la labor del profesorado y ha avanza-
do su deseo de seguir trabajando con los
centros en una programación variada. El
delegado de Infraestructuras, Leopoldo
Pérez, señala cómo los trabajos realiza-
dos se han ejecutado a instancias de los
directores y asegura que “habrá un antes
y un después”, al tiempo de agradecer la
aportación de los operarios municipales
y desear un feliz curso a las comunidades
educativas. 

Por su parte, el alcalde de la ciudad,
Miguel Rodríguez, destacaba el papel de
los equipos directivos y de las adminis-
traciones y delegaciones que velan por la
calidad educativa, pero sobre todo hacía
hincapié en la mejora de infraestructuras
gracias a los trabajos realizados en vera-
no. Una vez más lanzaría un mensaje de
tranquilidad ante las obras en los aseos
que aún no han acabado. Rodríguez ase-
gura que el Ayuntamiento ha cumplido
su compromiso de que los colegios estu-
vieran limpios a pesar de las obras en
marcha, y ha señalado que la postura del
su equipo de Gobierno ha sido la del
compromiso.

En cuanto a las actuaciones concretas,
en el CEIP San Francisco se han llevado a

cabo arreglos generales de desperfectos
en paredes interiores y exteriores, cons-
trucción de dos imbornales para des-
aguar agua del patio, colocación y refor-
zamiento de los postes del patio, cambio
de lámparas y repaso general de pintura
interior y exterior. 

En el CEIP Juan Apresa se ha acometi-
do el arreglo de azulejos de los aseos de
las pistas, eliminación de barreras arqui-
tectónicas del acceso al edificio principal
para cumplimiento de normativa, colo-
cación de bancos nuevos en patio, repa-
ración de tramo de tubería exterior de
agua, colocación de valla en rocódromo,
reparación del gresite de la fuente y repa-
so general de persianas y carpintería. En
el CEIP Campoameno, arreglo de los azu-
lejos de la fuente del patio y repaso gene-
ral de pintura interior y exterior; en el
CEIP El Santiscal la colocación de postes
metálicos y malla en zona de infantil,
limpieza y adecentamiento de la fachada
del edificio principal, así como limpieza
general a todo el centro con máquina de
chorreo, arreglo de muro de la zona de in-
fantil en mal estado, arreglo de pasillo de
entrada principal por entrada de agua de
lluvia, arreglos generales de desperfec-

tos de paredes interiores y exteriores, co-
locación de techo metálico en la cancela
nueva, arreglo de dos porches de los pa-
tios de educación primaria por deterioro,
limpieza integral de tejas de todo el cen-
tro y repaso general de pintura interior y
exterior.  

Arreglos de todo tipo 
En el CEIP Vicenta Tarín, pintado de pa-
vimento de la pista de juegos de la zona
de infantil y pintado integral del interior
del centro. En el CEIP Nuestra Señora de
las Nieves, arreglos generales de desper-
fectos en paredes interiores y exteriores y
repaso general de pintura del centro, así
como la restauración de la puerta princi-
pal de entrada al centro. 

En San Miguel, reparación de grietas
en los patios, humedades, azulejos caí-
dos y de gotera en claraboya del come-
dor. Repaso general de fontanería, car-
pintería y electricidad. En el colegio rural
de La Pedrosa, mejoras en el pavimento
de la pista deportiva y adecentamiento
de muros. En Las Abiertas, La Perdiz, Ve-
ga de los Molinos y Junta de los Ríos, ade-
centamiento de muros y arreglos genera-
les de desperfectos en paredes interiores

De vuelta a la rutina educativa
El equipo de Gobierno eligió este año el colegio Nuestra Señora de las Nieves para dar por inaugurado el curso escolar 2024-2025. En este centro se han matriculado casi 80 niños y niñas. AYUNTAMIENTO

EDUCACIÓN Curso educativo 2024-2025

INAUGURACIÓN___El Ejecutivo elige el CEIP Las Nieves para inaugurar un curso que cuenta con 2.439 niños y niñas
matriculados, 133 menos que el curso anterior  OBRAS__El equipo de Gobierno enumera decenas de obras
realizadas a lo largo del verano y destaca la inversión de 3.000 euros en la adecuación de 21 aseos en colegios

Durante el
verano se han
ejecutado
actuaciones
de pintura,
albañilería,
fontanería,
electricidad,
reparación de
pistas
deportivas y
otras tareas
realizadas con
recursos
propios

‘‘
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y exteriores de todos los centros; reposi-
ción de losas en patios, limpieza de male-
za, arreglo de vallas metálicas y coloca-
ción de cantones de PVC. 

En Alfonso X El Sabio destaca el pinta-
do de la pista deportiva de baloncesto,
arreglos varios de carpintería, electrici-
dad, fontanería y repaso de fuentes exte-
riores. En Juan XXIII el arreglo de persia-
nas, enchufes, carpintería, etc. , junto a
la reparación de grietas en muros, repo-
sición de bordillos en jardín, arreglo de
techos varios de perlita, etc. En Riofrío,
pegado del césped del patio de infantil,
construcción de muebles de mamposte-
ría en el almacén, reparación de grietas
de parte del suelo del patio y limpieza del
tejado del centro. “Todos estos trabajos
son la muestra del esfuerzo que se viene
haciendo por parte de este equipo de Go-
bierno para que los centros educativos
puedan desarrollar el ejercicio de sus
funciones de la mejor manera posible”,
señala el Ejecutivo.

Aumenta el alumnado en Las Nieves
El CEIP Nuestra Señora de las Nieves
apuesta fuerte por la innovación, con-
tando con los medios tecnológicos para
su implantación, y también por la cultu-
ra como es tradicional es este colegio. Un
centro que cuenta con una privilegiada
ratio de alumnos por clase que permite
una educación individualizada imposi-
ble de llevar a cabo en otros colegios, se-
ñala su dirección. No obstante, el núme-
ro de alumnos no para de crecer en este
centro a pesar de la baja natalidad y de la
despoblación progresiva del casco anti-
guo. 

Casi 80 alumnos están  matriculados
para este  curso , casi el doble de los que
había, por ejemplo, en el curso 2017-2018
que registró 45. “El esfuerzo y constancia
prolongado en el tiempo va dando sus
frutos. Hay motivos para mirar al futu-
ro con ilusión”, señala la dirección. Du-
rante la inauguración, el director del co-
legio, Antonio Domingo Gómez, dejó
constancia de la asistencia de Antonio
Hernández el pasado año al centro para
inaugurar el llamado Zaguán de los Poe-
tas como espacio homenaje a la literatu-
ra arcense.

Los partidos se pronuncian
Con el inicio del curso también surgen
las primeras polémicas políticas. Desde

Izquierda Unida (IU), su portavoz en el
Pleno, Miguel Ángel Ortega, denunciaba
el martes a la entrada del CEIP Alfonso X
El Sabio su preocupación por “la defi-
ciente gestión de las obras de los aseos
en los colegios”. Tras revisar la docu-
mentación oficial y los plazos estipula-
dos en el contrato, la organización políti-
ca considera que el retraso en la finaliza-
ción de las obras es el resultado de “una
mala planificación por parte del equipo
de Gobierno y no de la empresa adjudica-
taria”.

Según el Portal de Transparencia, se-
ñala IU, “el contrato de las obras fue for-
malizado el 19 de marzo de 2024, y tal co-
mo establece la normativa vigente en el

artículo 229 de la Ley de Contratos del
Sector Público, el replanteo —momento
en que la empresa adjudicataria com-
prueba las condiciones para comenzar
las obras— no podía demorarse más de
un mes a partir de esa fecha. Por lo tanto,
el replanteo debía haberse realizado co-
mo muy tarde el 19 de abril”.

Además, declara Ortega, de acuerdo
con el pliego técnico, la duración de la
obra es de tres meses a partir del replan-
teo, “lo que significa que las obras podrí-
an haber comenzado en junio y haberse
finalizado con margen suficiente para
que los colegios estuvieran en condicio-
nes adecuadas para el inicio del curso es-
colar en septiembre”. IU se reitera en la

intranquilidad que esta situación ha pro-
vocado en las familias. En el caso concre-
to del CEIP Alfonso X, IU cree que se po-
dría haber evitado que el alumnado ten-
ga que desplazarse por escaleras duran-
te las obras. 

“El equipo de Gobierno no puede elu-
dir su responsabilidad. Los plazos para
la formalización del contrato y el co-
mienzo de las obras estaban claros y nor-
malizados desde el 19 de marzo. La falta
de seguimiento y la ausencia de una co-
rrecta planificación ha dado lugar a la si-
tuación que hoy sufren los niños y niñas
de Arcos”, concluye IU, que anuncia que
subirá a sus redes la documentación re-
lativa al proceso de obras en los colegios.

Los colegios están en muchos casos aún en obras, situación que ha sido duramente criticada por el grupo municipal de IU. CEDIDAS E IU

IU invita a la
población a
comprobar los
plazos de
obras para
desmentir al
Gobierno 

‘‘
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José Antonio Benítez
ARCOS

Arcos siente la muerte de uno de
sus poetas más sobresalientes.
Antonio Hernández Ramírez, a
la edad de 81 años, dijo adiós a

este mundo en el gaditano hospital
Puerta del Mar el pasado sábado 7 de
septiembre en la que sería su última mi-
rada a la inmensidad del Atlántico, en
la ciudad en que pasaba por norma sus
vacaciones de verano. Rodeado de su
esposa, Mari Luz, hijos y amigos, falle-
ció –cuentan– recordando a su herma-
no Marcelino, muerto trágicamente en
plena juventud, y rezando posiblemen-
te a ese Dios que siendo niños se nos
mete en el cuerpo y con cuya existencia
bregamos en la vida como ‘La gran du-
da’ que es. 

La enfermedad que aniquila la me-
moria, de la que incluso se cuestionó si
en realidad es “la inteligencia de los
tontos”, se llevó al Premio Nacional de
Poesía que un día sentenció: “Si no lo
expliqué bien, vuelvo a decirlo./ Cuan-
do me muera quiero que me quemen/ y
arrojen mis cenizas por la Peña de Ar-
cos./ De esa manera iré a parar al río/

donde bañé mi infancia y mi juventud/
purificándolas de mis muchos errores./
Algún vencejo o algún alcaraván/ me
acogerá en sus alas. Incluso algún jil-
guero/ o un dulce chamariz al picar en
las frutas/ del Llano de las Huertas/
añadirá a su canto algún secreto mío,/
su inédita sustancia. Y será el canto
suave/ al que apenas la vida me dio op-
ción./ Nada de preces, nada de misere-
res./ Quiero que se haga todo con dis-
creta ternura./ Y si alguien no quiere re-
primir un sollozo/ que piense cómo to-
do, hasta la primavera/ contiene su
naufragio, y que tendré la suerte/ del
aire que se integra en la belleza de Ar-
cos/ con naturalidad, anónimo. Y eter-
no”. 

He aquí el testamento lírico y vital del
autor de casi medio centenar de libros
de poesía y narrativa, articulista, críti-
co, conferenciante, ensayista... Creador
del reconocidísimo ‘Nueva York des-
pués de muerto’ o de ‘El mar es una tar-
de con campanas’ que ahora cumpliría
60 años…, su torrente poético ha mar-
cado una obra traducida a más de un
docena de idiomas, entre ellos el árabe.
En su currículum figurarán, además,

premios como el ‘Nacional de la Críti-
ca’, el del Centenario del ‘Círculo de Be-
llas Artes’, ‘Adonáis’, el de las ‘Artes
Andaluzas’, ‘Letras Españolas’, ‘Teresa
de Ávila’ y un largo etcétera del que, co-
mo la mayoría, solía estar la mar de or-
gulloso. No es para menos.

Afincado en Madrid desde su juven-
tud, Antonio Hernández es en Arcos ‘El
Noni’, el apodo que recibió de joven y al
que apelan sus amistades de entonces;
el cariñoso sobrenombre por el que se
le recordará también en esta ciudad
que lo nombró, como máximo reconoci-
miento, Hijo Predilecto en 1999. Sin em-
bargo, nunca se sintió del todo recono-
cido, posiblemente por la rabieta que le
ocasionaba ver colaboraciones fre-
cuentes de otros poetas en la prensa lo-
cal, o por el distanciamiento generacio-
nal. O incluso –dijo en cierta ocasión–
por ideología política. O tal vez por pu-
ra rebeldía, pues fue un ser rebelde en
esencia al que maltrató una vida que al
tiempo lo agració con los dones del
amor y el respeto. No obstante, el sema-
nario ‘Viva Arcos’ le dedicaba no hace
aún un año toda una serie sobre su per-
fil literario y humano firmada por otros

escritores; iniciativa, una vez más, del
también poeta Pedro Sevilla que bien
merecería la publicación –arrojamos el
guante–  de una tacada en forma de li-
bro. 

Antonio Hernández encontraba a
menudo un momento para volver a Ar-
cos, a veces luctuoso, para ver a un so-
brino, a un amigo… Y dolerle –decía–
cómo el paisaje urbano cambiaba rápi-
damente aunque su peña continuara
donde siempre. 

Hágase su voluntad y descanse en
paz.

Tres días de luto
El delegado de Cultura, Andrés Cama-
rena, ha avanzado el homenaje al poeta
Antonio Hernández con motivo del pro-
grama ‘Noviembre Literario’. Con ello,
y una vez decretado tres días de luto en
la ciudad por el fallecimiento del Pre-
mio Nacional de Poesía, se rinde tribu-
to a una de las mayores figuras litera-
rias de la historia de la ciudad. El dele-
gado aprovechaba, al igual que el alcal-
de ,Miguel Rodríguez, un día antes, pa-
ra trasladar su pésame a la familia de
Hernández Ramírez. 

Adiós a ‘El Noni’

Antonio Hernández nos deja pero su recuerdo tiene su reflejo en la calle que lleva su nombre, junto al recinto ferial, en azulejos conmemorativos, en la sala de los escritores... MACÍAS (ARCHIVO)

Arcos  | La ciudad

NECROLÓGICA Multitud de medios nacionales se han hecho eco del fallecimiento del Premio Nacional de Poesía

FALLECIMIENTO___Arcos despide a su poeta Antonio Hernández, fallecido en Cádiz a los 81 años TRAYECTORIA___El
autor de ‘El mar es una tarde de campanas’ y ‘Nueva York después de muerto’ deja casi medio centenar de obras,
decenas de galardones y un recuerdo imborrable en las letras españolas ARCOS___Era Hijo Predilecto de la ciudad

‘Viva Arcos’
sugiere la
publicación de
un libro con
los artículos
publicados
recientemente
por otros
escritores
sobre el perfil
literario y
humano de
Antonio
Hernández

‘‘
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TRIBUNA Obituario

Fue el martes en el hospital, ya dormía
como si fuera de noche, pero su cora-
zón latía. Me despedí del amigo y del
maestro, le rocé el hombro cubierto

por la sábana y le dije adiós; mientras Anto-
nio Hernández dormía y pasaban los días,
cerré la puerta en las narices al olvido y abrí
sus libros para que entrara la luz. “El mar es
una tarde con campanas” lo compré en la li-
brería “Arcense” de Manuel Pérez Gil, en el
año 1978, yo era una jovencita tímida que
atesoraba libros como si fueran joyas.  Aún
no lo conocía, pero ya sentía el temblor de
su poesía:

“Nunca se puede ocultar al corazón/ lo
que han visto los ojos”.

Le conocí un par de años quizás más tar-
de, cuando el Ayuntamiento de Arcos, sien-
do Alcalde Jesús Ruiz, convocó el Primer
Premio Internacional Julio Mariscal, auspi-
ciado por Antonio Hernández para difundir
la obra de Mariscal, de quién se consideraba
un devoto lector. Yo estaba embarazada de
mi primer hijo, Helios, y subí al teatro Oliva-
res Veas con su sobrina Laura que era mi
amiga, ella fue quién me presentó a Antonio
Hernández y ella fue también quién me me-
canografió mis primeros libros de poemas.

Después llegó la amistad, los encuentros,
lecturas, presentaciones, el Premio de la
Crítica que se celebraba en Arcos, gracias al
mecenazgo de José Antonio Roldán y María
Moreno, los días de verano en Cádiz junto a
Juan de Dios Ruiz Copete, aquellas largas
sentadas hablando de literatura, los cum-
pleaños en casa de Rafael Soto Vergés, Juan
José Téllez siempre ideando proyectos nue-
vos,  Fernando Quiñones en la Caleta o por
el barrio de la Viña le decía “Antoñito” y re-
memoraban los distintos congresos de escri-
tores a los que asistieron juntos; José Ramón
Ripoll y Jesús Fernández Palacios, siempre
en paseos por la playa, Rafael de Cózar, en-
trañable, estos tres últimos junto a Antonio
Hernández fueron considerados “La nueva
poesía gaditana” y  se publicó un librito de
portada amarilla y letras verdes en 1976 con
introducción de Carlos Edmundo de Ory,
que atesoro también entre mis libros.

Recuerdo sus cartas de maestro corrigien-

no dar pie con bola en el ordenador,/ vendrá
mi hijo más tarde a leerme la cartilla)./ Sé que
llevan razón y que me quieren,/ por eso lo ha-
cen. Lástima/ que no puedan reñirme mis pa-
dres/ como cuando era niño”. 

Podría haber elaborado una biografía más
minuciosa de su ingente obra, de sus rotun-
das novelas, de sus artículos periodísticos o
de sus numerosos libros de poesía, en todos
ellos viene rondando su pueblo como un aro-
ma inextinguible, de la medalla de Andalucía
que recibió en 2015 por el conjunto de su obra
literaria, podría hablar de sus valores y de su
compromiso porque está en posesión del má-
ximo galardón que concede la Fundación Si-
glo XXI a los valores humanos y culturales, de
que el Premio Nacional de Poesía para  jóve-
nes poetas que cumple este año su XII edición
y la  Biblioteca de Poesía Española con sede
en Guadalajara, llevan el nombre de Antonio
Hernández. Pero esas cosas podéis encontrar-
las buscando datos sobre el poeta, yo me que-
do con su amistad guardada entre los libros y
mis recuerdos.  

cada uno de ellos, de sus premios literarios,
dos veces ha sido Premio Nacional de Poesía,
de su corazón herido por tantos decesos en
su familia, de su afición bética, contagiosa,
literaria, ese Betis y la marcha verde, aquella
manera de hablar de su equipo y de mostrar
su carnet de socio.

Todos los días iba leyendo poemas sin que-
rer mirar el reloj ni pensar en otros asuntos,
desde el martes hasta el viernes, el viernes
por la tarde se paró su corazón y sonó el telé-
fono.

En estos días encuentro más luz aún en sus
poemas, y me emociono cuando leo y parece
que su voz se superpone a la mía y lee él poe-
mas así, este titulado ‘Como cuando era ni-
ño’:

“Esta mañana me ha reñido el médico/ del
corazón por indisciplinado,/ y eso que ya no
fumo; el logopeda/ porque no pongo aten-
ción como antaño/ el maestro en el colegio;
después/ lo ha hecho mi mujer por no lavar-
me/ los dientes, los pocos dientes que me/
quedan, y después mi hija por teléfono./ (Por

do mis poemas, aconsejándome y sus llama-
das de teléfono, sus visitas a Arcos…cada vez
que abro un libro suyo se disparan los recuer-
dos, gracias a Antonio Hernández recibíamos
una subvención del Ministerio de Cultura,
cuando tuve responsabilidades políticas, pa-
ra hacer cada año el que decidimos llamar
Noviembre Literario, dedicado al estudio y la
difusión de la obra de Julio Mariscal, por es-
tas jornadas que él coordinaba, pasaron Félix
Grande, Pablo García Baena, Manuel Mante-
ro, Javier Reverte y muchos escritores más
que no recuerdo de memoria.

Fuimos testigos gozosos de su habitación
en Arcos, en el Hotel El Convento y de su emo-
cionado libro llamado también “Habitación
en Arcos”:

“Ciego por devoción de no querer más luz/
que la que fue en un niño, me ofrezco a la me-
moria/ sobre la peña oscura, de madrugada,/
madrugando en el tiempo lo mismo que ma-
druga/ la infancia en los palotes escolares”.

Creo que finalmente atesoro casi todos los
libros de Antonio, y me siento orgullosa de

El verso se hizo al hombre (A Antonio Hernández)
Pepa Caro

La autora de este artículo junto a Antonio Hernández que en paz descanse. CEDIDA
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INDUSTRIA La Delegación de Urbanismo pone el acento en la creación de puestos, plusvalías y beneficio ambiental

El proyecto de hidrógeno verde
en Arcos avanza sus trámites  

Redacción
ARCOS | El proyecto se desarro-
llará en el término municipal
de Arcos y según Valle esta
empresa tiene en trámite y
avanzados en la Junta de An-
dalucía los trámites para ob-
tener las autorizaciones perti-
nentes. En Arcos, con respec-
to autorizaciones del Ayunta-
miento para poder pedir en el
futuro una licencia en suelo
rústico, la empresa ha solici-
tado la autorización del pro-
yecto de actuación en suelo
rústico en nuestra localidad,
pasando, por lo tanto, de la
fase de información a la ciu-
dadanía a solicitar la aproba-
ción del proyecto por parte
del Ayuntamiento. La Junta
de Gobierno ya ha aprobado
la apertura del expediente y
está a la espera de la aproba-
ción por parte del Pleno del
Ayuntamiento.

Ahora los trámites en el
Ayuntamiento arcense conti-
nuarán con la publicación en
el Boletín Oficial de Cádiz.
También se notificará a todos
los propietarios colindantes.
El delegado señala que, una
vez aprobado por el Pleno, la
empresa tendrá ya vía verde
para pedir la licencia la cons-
trucción de este proyecto de

creación de hidrógeno  y me-
tanol verde.

Salvador Valle también ha
destacado que el valor del
proyecto de ejecución sería
de unos 250 millones de euros
por lo que supondría una in-
versión de gran calado para
las arcas municipales, tanto
en licencias como en emplea-
bilidad  ya que la empresa es-
tima que necesitará a unas
400 personas, entre el perio-
do de construcción y el fun-
cionamiento.

El delegado de Urbanismo
ha destacado que a nivel me-
dioambiental este tipo de pro-
yectos permite una reducción
del CO2 de más del 95 por
ciento, contribuyendo a la
descarbonización del plane-
ta. La energía para la planta
proyectada procedería de una
planta fotovoltaica y un par-
que eólico configurado por
doce molinos de viento.

Finalmente, Valle ha ase-
gurado que por parte del
Ayuntamiento tendrán dili-
gencias debidas para que se
este trámite se realice en el
tiempo más prudencial y,
siempre que se cumplan los
requisitos legales, el consis-
torio está  dispuesto a aceptar
este tipo de proyectos que be-

PASOS___Ha  sido aprobado
provisionalmente por la Junta de
Gobierno a la espera de su visto
bueno definitivo en el Pleno

El delegado de Urbanismo ha dado a conocer cómo marcha el proyecto de  hidrógeno verde. AYUNTAMIENTO

La Romería
cuenta las
horas para su
celebración

José A. Benítez
ARCOS | La Romería del Santísi-
mo Cristo del Romeral cuenta
las horas para su celebración,
pero antes este sábado tendrá
lugar la clásica exposición de
carretas y carriolas junto al
pregón que pronunciará el
presidente del Consejo Local
de Hermandades y Cofradías,
Miguel Ángel Roldán. Tendrá
lugar en el recinto ferial desde
de las 20.00 horas, con la in-
troducción a modo de bienve-
nida del tamborilero José Ma-
nuel Castellano. El grupo Una
Más y nos Vamos, en el que
milita el popular Fran Rivera,
amenizará el acto con su mú-
sica.

Ya con vistas a la jornada
romera del domingo, a las
8.00 horas se ha previsto la
partida de las carretas y jine-
tes. En torno a las 11.30 horas
será la misa de romeros en la
misma ermita del Romeral,
este año con la novedad de la
presencia de la imagen del
Cristo en la liturgia. La orga-
nización estima que sobre las
13.30 horas llegará la comitiva
al Pinar de la Plata para el
desarrollo de la convivencia
del día, que comprende, ade-
más, la entrega de premios a
las mejores carretas, amazo-
nas y jinetes. Para amenizar
la jornada, actuará el grupo
local Los Selfies.

La organización hace un
llamamiento para que los y
las arcenses se sumen a esta
Romería en honor al Cristo
del santuario diocesano y a
los actos previstos tanto para
este sábado como para el do-
mingo. 

FIESTAS
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En la imagen, el embalse Zahara-El Gastor, uno de los que se encuentra en peor situación de reservas. MACÍAS

se de Zahara-El Gastor, por lo
que a estas horas aún no se ha
establecido la media de reser-
vas en el conjunto de la pro-
vincia.

Por ahora no hay previsión
de lluvias que pudieran aliviar
unas reservas escasas que de-
muestran que estamos en un
año hidrológico muy seco con
la excepción de las lluvias de
la pasada primavera. 

MEDIO AMBIENTE Reservas de agua en los pantanos de la provincia de Cádiz

Los embalses gaditanos pierden
medio punto en una semana
ARCOS | Los embalses de la pro-
vincia de Cádiz no se han visto
aliviados a todas luces con las
escasas precipitaciones de la
pasada semana. Es más, la si-
tuación se agrava porque el
consumo ha estado por enci-
ma de la entrada de nuevas re-
servas. De ahí el actual 22 por
ciento que acumulan los em-
balses frente al 23 de la sema-
na anterior. 

Por pantanos, Charco Re-
dondo está al 23,76 por ciento;
Guadarranque al 30,61; Bor-
nos al 24,22; Arcos al 92,67;
Hurones al 68,85; Guadalca-
cín al 17,69; Barbate al 12,33;
Celemín al 13,43 y Almodóvar
al 56,69 por ciento. Al cierre de
esta edición no se había conta-
bilizado por parte de la Junta
de Andalucía el dato de acu-
mulación de agua en el embal-

nefician económicamente a
la ciudad.

La planta producirá meta-
nol ecológico a partir de la
mezcla de hidrógeno verde y
de CO2, para su exportación
a Alemania. Esta sustancia
se usa para la fabricación de
combustibles de automo-
ción y conlleva importantes

beneficios medioambienta-
les, según defiende la em-
presa. 

La instalación ocupará
una superficie de unas cinco
hectáreas, producirá hidró-
geno verde mediante un pro-
ceso de electrolisis con agua
y será sintetizado con CO2
para generar metanol. La

empresa estima producir y
exportar en torno a 30.000
toneladas de este producto
al año. Para su transporte, se
almacenará en contenedo-
res en la misma central, des-
de donde se cargará en ca-
miones para su posterior
traslado por ferrocarril con
destino a Alemania.
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EMPLEO PÚBLICO Fomento está a punto de publicar el listado definitivo de operario  de limpieza en general

El Ayuntamiento aclara cómo
marchan las bolsas de empleo

Redacción
ARCOS | La Delegación muni-
cipal de Fomento ha querido
dar su parecer sobre “el mur-
mullo” que viene ocasionan-
do la puesta en marcha de
las bolsas de empleo en el
Ayuntamiento de Arcos, en
particular las bolsas para
operarios y operarias de lim-
pieza en general. Abierto el
plazo desde hace unos días
para evaluar las puntuacio-
nes de los aspirantes, la De-
legación ha querido recor-
dar que fueron 1.128 las soli-
citudes solo para las bolsas
de limpieza, que dieron un
paso inicialmente a un lista-
do provisional de admitidos
y excluidos pendientes, no
obstante, de la documenta-
ción exigida para la corres-
pondiente baremación. 

De las 1.128 personas, 59
fueron excluidas. Ahora ve
la luz un listado definitivo
que recoge tanto admitidos
como excluidos, pero sin ba-
remar aún, recalca la delega-
da del área, Inmaculada Al-
ba. 

Además, ese listado -sin
puntuación todavía- se
constituiría con las 350 pun-
tuaciones más altas. La dele-
gada señala que no se puede
crear una bolsa con más de
1.000 operarios porque es
inviable, de ahí la apertura
de un total de 21 bolsas de

nueva creación.  Entre
ellas, siete bolsas de oficia-
les, cinco de personas con
discapacidad, una de admi-
nistrativos, otra de técnico
de administración en gene-
ral, etc. etc. 

Solo el pasado martes se
presentaron a examen alre-
dedor de 300 personas. En
total, insiste la delegada, 21

bolsas que han dado una
oportunidad laboral a mi-
les de arcenses. Alba alude
a las bases ya publicadas y
a sus condiciones, por lo
que espera la comprensión
de la población.

Ha habido 140 alegacio-
nes sobre más de 1.000 soli-
citudes, con lo cual las inci-
dencias, explica Alba, han

sido mínimas. En todo este
proceso interviene un tri-
bunal compuesto por técni-
cos municipales que miran
solicitud por solicitud com-
probando las autobarema-
ciones de los aspirantes.
Estas autobaremaciones
han sido comprobadas y
justificadas con una serie
de puntos. 

Con ello “se ha mirado a
todo el mundo por igual”,
señala la delegada, que
alude también a la impor-
tancia de la experiencia la-
boral, a la formación y titu-
lación y otros aspectos que
se tienen en cuenta en este
proceso laboral del Ayunta-
miento de Arcos de la Fron-
tera. 

COMPRENSIÓN___La delegada de Fomento entiende la frustración de numerosos aspirantes,
pero no se puede constituir bolsas con más de 1.000 personas según Inmaculada Alba

Las bolsas de empleo públicas siguen suponiendo un acontecimiento laboral en el Ayuntamiento arcense. MACÍAS

Juventud
propone
cinco cursos
de formación

Redacción
ARCOS | La Delegación de Juven-
tud retoma la séptima edición
de los cursos del programa
‘Formaacción’, de los que ya
se ha celebrado el primero. El
periodo de inscripción se abre
en la Casa de  la Juventud ‘An-
tonio Hernández’.

Destaca de inicio el curso de
Atención Sociosanitaria para
Personas en Situación de De-
pendencia cuyo plazo de ins-
cripción se abre desde el 16 al
20 de septiembre. Este curso
se desarrollará en octubre.

En noviembre serán los cur-
sos de Cuidados Estéticos de
Manos y Pies y de Servicio Au-
xiliar de Estética, cuya inscrip-
ción deberá realizarse del 21 al
25 de octubre. En el mes de di-
ciembre se desarrollará una
nueva edición del curso de
Atención Sociosanitaria para
Personas en Situación de De-
pendencia con Discapacidad
en Instituciones Sociales, con
plazo de inscripción del 18 al
22 de noviembre. El curso de
Operaciones Básicas en Aloja-
miento será el último curso, ya
en enero, con plazo entre el 16
y el 20 de diciembre. Es decir,
un total de cinco cursos para
los próximos meses.El delega-
do del área, Fran Pérez, anima
a la participación  aunque las
plazas están limitadas a 15
personas por curso.

El delegado destaca el pro-
grama de ‘Juventud Activa’
que ya termina las actividades
en el medio acuático. A partir
de ahora la espeleología, el
montañismo, senderismo, etc.
cobran protagonismo en oto-
ño.

FORMACIÓN
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SOLIDARIDAD Las acciones se sufragan con recursos propios y la aportación de Unicaja

Redacción
ARCOS | Arcos Solidaridad y Co-
operación está teniendo un
verano especialmente ajetrea-
do más allá de las fronteras es-
pañolas donde lleva a cabo su
actividad humanitaria. Du-
rante el mes de julio, el presi-
dente de la asociación, Juan
Félix Guerra, ha permanecido
en Kivaani (Kenia) donde el
verano pasado ya logró poner
en marcha un valioso pozo pa-
ra abastecer a la población del
lugar. En esta ocasión ha in-
vertido recursos propios y del
convenio de colaboración con
la Fundación Unicaja para la
construcción y reforma de ase-
os un colegio. 

Estos trabajos benefician a
una considerable población
escolar de Kinyungu Primary
and Junior School donde cur-
san sus estudios 106 niñas y
112 niños; un centro localizado
en la misma localidad Kivaa-
ni, en el distrito de Machakos.
El proyecto más importante en
este sentido ha sido reforma
de ocho letrinas, situadas en
una misma edificación, cuatro
para los chicos y cuatro para
las chicas. Hasta ahora estos
niños y jóvenes no disponían

Juan Félix Guerra ha permanecido los meses de julio y agosto en Kenia e India ayudando a los demás y llevando el nombre de Arcos. CEDIDA

Un operario fumiga la zona afectada por las arañas. AYUNTAMIENTO

El delegado de Medio Ambiente departe con los operarios. AYUNTAMIENTO

Arcos Solidaridad, un
verano más en Kenia e India
ACTUACIONES_ La asociación presidida por Juan Félix Guerra ha realizado
obras en un colegio y asistido a niños y jóvenes con discapacidad 

de algo tan esencial como
agua para su higiene diaria.
Los trabajos han consistido
en el vaciado de la fosa sépti-
ca, solado, alicatado y la ins-
talación de nuevos sanitarios
y lavabos. Se han adquirido
dos tanques para el almace-
namiento de agua para la lim-
pieza de las letrinas y el aseo
personal de los usuarios, co-
mo también se han colocado
puertas nuevas y se ha proce-
dido a pintar todo el edificio.
“El resultado ha sido muy sa-
tisfactorio”, señalaba Guerra
Ruiz. 

El segundo proyecto ha si-
do la confección de unifor-
mes escolares para 25 alum-
nos y alumnas del mismo
centro, todos pertenecientes
a familias sin recursos econó-
micos suficientes, ni tan si-
quiera para su alimentación
diaria. Se les ha ayudado con
la compra de alimentos bási-
cos (maíz, harina, azúcar y
aceite) y sobre todo medici-
nas.

En agosto, Juan Félix Gue-
rra regresaba una vez más al
centro John Paul II Peace Ho-
me, en India, para abastecer-
lo de medicinas y pañales. Es-

te centro acoge actualmente a
85 residentes entre niños y ni-
ñas, hombres y mujeres con
daños cerebrales severos y
parapléjicos.

Además, Arcos Solidaridad
y Cooperación ha colaborado
económicamente y con aten-
ción directa a los residentes
de otros centros indios como
St. Simon de Rojas Mercy Ho-
me, que admite a ancianos
sin familia, proporcionándo-
les una vida digna en los últi-
mos años de sus vidas. Ac-
tualmente hay 15 residentes,
pero el centro tiene capaci-
dad para alojar a unas 50 per-
sonas.

En St. Christina´s Holy An-
gels Home se atiende a niñas
y niños huérfanos. Las chicas
jóvenes embarazadas por vio-
laciones o abusos son acogi-
das también en este centro
hasta dar a luz. Tristemente,
casi en el cien por cien de los
casos acaba en abandono.
Hasta que los menores cum-
plen ocho años permanecen
en el centro si no son adopta-
dos. A partir de ahí el Gobier-
no indio se hace cargo de
ellos. Juan Félix Guerra narra-
ba a ‘Viva Arcos’ la especial

AYUNTAMIENTODelegaciones

Redacción
ARCOS | Cumpliendo con su
compromiso, la Delegación
municipal de Medio Ambien-
te asistía el pasado viernes a
la fumigación con productos
especializados realizada en
la calle Diego Ximénez de
Ayllón contra una plaga de
arañas que atemorizaba a la
vecindad.  

Estas labores se corres-

ponden, así pues, con una
manifiesta demanda feliz-
mente satisfecha y que, ade-
más, han sido trasladadas a
otros puntos del municipio
como la barriada Juan Carlos
I donde igualmente se ha
procedido estos días a fumi-
gar espacios contra plagas
de cucarachas, pulgas, ga-
rrapatas y otros insectos cu-
ya proliferación es conse-
cuencia, entre otras, de las
elevadas temperaturas de dí-
as atrás y de la existencia de
pastizales cercanos al núcleo
urbano y zonas ajardinadas. 

El delegado del área, Leo-
poldo Pérez, visitaba los tra-
bajos realizados por opera-
rios de una empresa privada.

Medio Ambiente
fumiga la plaga de
arañas en Diego
Ximénez de Ayllón
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La Delegación
municipal extiende los
trabajos a otros puntos
de la ciudad como la
barriada Juan Carlos I

conmoción que le ha produci-
do ver a bebés abandonados
con tan sólo diez días de vida:
“un verdadero drama”. El pre-
sidente ha estado acompaña-
do este año de su hija Caroli-
na, inculcando así a su propio
entorno familiar su vocación
solidaria por ayudar a los de-
más

En esta parte del proyecto
solidario, la asociación se ha
visto obligada a incrementar
los fondos de ayuda, financia-
dos igualmente por la propia
asociación y el convenio de co-
laboración con la Fundación
Unicaja. 

Felizmente de regreso, con
evidente cansancio físico e in-
cluso mental, el arcense presi-
dente de Arcos Solidaridad y
Cooperación regresa a Málaga
desde donde continuará junto
a su equipo desarrollando
otros proyectos ya habituales,
desde la ayuda a migrantes a
los que enseña español hasta
el acompañamiento y ayuda a
personas mayores acogidas en
un asilo. En el caso de Arcos,
seguirá adelante con el pro-
grama de adquisición y distri-
bución de alimentos y otras
ayudas sociales.



POLÍTICA Declaraciones del PSOE de Arcos con el inicio del curso escolar

Redacción
ARCOS | El PSOE de Arcos criti-
caba nuevamente el papel
del equipo de Gobierno en el
inicio del curso escolar. La
concejala Ana Carrera ase-
guraba que el Ejecutivo ya
ha “suspendido el curso por-
que no ha hecho la tarea en
verano”, y pedía “humildad
y disculpas” a los responsa-
bles municipales comenzan-
do por el delegado de Educa-
ción. “A la política se viene a
remangarse, a trabajar, cum-
plir con los compromisos y
dar respuesta a los vecinos y
vecinas”, señalaba Carrera,
que se reiteraba, entre otros,
en la suciedad que coinci-
diendo con el inicio del cur-
so han mostrado varios cole-
gios como consecuencia de
las obras aún en marcha. A
este respecto, considera que
la situación es más grave de
la estimada inicialmente. 

Carrera se lamentaba de
las alusiones del Gobierno
municipal a la expresidenta
de la Junta Susana Díaz so-
bre la situación educativa,
ya que el el PP gobierna la
comunidad desde hace
años. Asimismo, sospecha
que las obras no terminarán
en el plazo anunciado por el
delegado de Educación. 

En suma, la concejala de-
fendió la gestión que realizó
el anterior equipo de gobier-

El PSOE habla de los problemas en los colegios y el aumento del precio de las escuelas deportivas. PSOE

Arcos  | La ciudad

no socialista sobre los cole-
gios, pidió mayor compromi-
so al nuevo Ejecutivo y le ro-
gó que no culpe a la empresa
de la situación. 

Por último criticaba que el
curso se inaugurara en el
CEIP Las Nieves donde no se
han producido incidencias,
como también aclaraba que
lo único que pidió fue la con-
vocatoria del Consejo Esco-
lar para que se aclarara la si-
tuación a las comunidades
educativas. Además exigió
al equipo de Gobierno “que
deje de llorar” y de culpar a
otras partes.

A todo ello, el concejal
Diego Carrera sumó que, de
haberse dado esta situación
en el anterior mandato, se
habría dado la cara ante las
familias. “Habríamos ido a
los colegios donde están los
problemas porque para eso
nos vota la gente”. 

En otro orden, se mostró
“enfadado” con el aumento
del precio de las escuelas de-
portivas que cifra en “un 800
por cien”, pasándose de una
tasa de 15 a 130 euros anua-
les; subida que tilda de
“abismal”. En este sentido
rechaza el argumento del
cumplimiento con el Plan de
Ajuste como habría expresa-
do el delegado de Deportes. 

Diego Carrera pregunta
cuánTo queda en las arcas

El PSOE pide “más humildad”
ante la situación de los colegios
RUEGO___Pide que no se culpe a la empresa de las obras sin acabar y se asuman responsabilidades
con las comunidades educativas MÁS___También critica el precio de las escuelas deportivas

Diego Carrera reclama
al equipo de Gobierno
que contenga el gasto
corriente

municipales de los supues-
tos once millones de euros
dejados por el anterior equi-
po de gobierno, y aconsejó

nuevamente que se rebaje el
gasto en personal. El contra-
to de las escuelas deportivas
está cifrado en 300.000 eu-
ros, dice el concejal, el mis-
mo importe de la subida de
sueldos del equipo de Go-
bierno, asegura. En este
apartado también criticaría
un supuesto aumento en
gastos relacionados con
eventos (sitúa en 200.000

euros el incremento del gas-
to en fiestas). 

El concejal socialista lan-
zaba como consejo al equipo
de Gobierno PP-Ai-Pro que
se cumpla con el Plan de
Ajuste pero mirando por el
gasto corriente “sin atacar el
bolsillo de las familias que
se verán en la tesitura de de-
cidir qué hijos podrán hacer
deporte”.

La Preferia
del Dulce
Nombre será
el sábado 21

Redacción
ARCOS | El ambiente de feria se
dejará sentir en Arcos el sába-
do 21 de septiembre con la ya
clásica Preferia organizada
por la hermandad del Dulce
Nombre de Jesús en el solar
del antiguo Bar Terraza, en el
Paseo de Andalucía. La cofra-
día del Viernes Santo arcense
llevó a cabo una presentación
del evento en el edificio Em-
prendedores junto al alcalde
de la ciudad, Miguel Rodrí-
guez, y el delegado de Fies-
tas, Fran Pérez, con el ánimo
de promocionar el encuentro.

La Preferia dará inicio a
partir de las 13.00 horas y
contará  con precios popula-
res en el servicio de barra, la
degustación de un guiso típi-
co y la presencia en el recinto
de un experto cortador de ja-
món y queso.  Para amenizar
la cita, actuarán un grupo fla-
menco y un dj.

Según avanza la herman-
dad, el dinero recaudado ser-
virá para la restauración del
altar de  su capilla en la parro-
quia de San Francisco. La her-
mandad dirigida por su nue-
vo hermano mayor, Óscar
Roldán, agradece la colabo-
ración de las empresas loca-
les y de la Delegación munici-
pal de Fiestas. 

Las partes esperan que el
encuentro sea un éxito social
y solidario como muestra de
apoyo de la población hacia
una de sus hermandades se-
ñeras. Como feliz precedente,
esta Preferia ha gozado de
muy buena aceptación desde
que se puso en marcha hace
unos años. 

FIESTAS
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IMÁGENES DE LA SEMANA La galería gráfica de la actualidad arcense

PREPARANDO LA TEMPORADA. La Delegación del Mayor convocaba la pa-
sada semana a los presidentes de los diferentes centros de Participación Activa. Con el inicio de
curso, la delegada del área, Nieves Huertas, organizaba un encuentro con todos al objeto de pre-
sentar el calendario anual de actividades. Además, los asistentes tuvieron ocasión de avanzar
propuestas de mejoras, actividades alternativas o complementarias, con el fin de realizar una
programación adaptada y atractiva a los usuarios de los centros de mayores. AYUNTAMIENTO

CAMINAR PARA CREAR CONCIENCIA. La Asociación de Supervivientes
por el Suicidio de un Ser Querido (Ubuntu) conmemoró el pasado domingo el Día Internacional
para la Prevención del Suicidio, que aunque oficialmente es cada 10 de septiembre se quiso ade-
lantar en el calendario para lograr, si cabe, mayor participación. De hecho, fueron alrededor de
cien los participantes, la mayoría mujeres, que cubrieron el trecho en entre el hotel restaurante
Mesón de la Molinera y Bosque de las Mujeres en una corta, pero simbólica marcha reivindica-
tiva que este año ha cumplido su cuarta edición. El acto contó con la colaboración de las delega-
ciones municipales de Salud, Participación Ciudadana y Servicios Sociales. AYUNTAMIENTO

ADIÓS AL VERANO.
No ha terminado aún, pero a
efectos educativos el verano de
2024 ya es historia una vez que el
alumnado de Infantil y de Prima-
ria ha regresado a las aulas. Co-
mo curiosidad, en el colegio
Nuestra Señora de las Nieves se
lucía esta estampa para simboli-
zar el fin del periodo vacacional.
Cabe recordar que este centro ha
sido este año el elegido para que
el Ayuntamiento de Arcos diera
por inaugurado el curso 2024-
2025. Así se cumple un compro-
miso con el propio centro.  AYTO.

NATALIA MUÑOZ, PATROCINADA. Después de su histórico éxito deportivo
con su participación en los últimos Juegos Olímpicos de París, la skater arcense Natalia Muñoz
continúa su carrera y su preparación para otros retos futuros. Estos días ha trascendido el patro-
cinio que le ayudará financieramente en su carrera deportiva, gracias a la aportación realizada
por el abogado y notario de la ciudad Luis Martínez Villaseñor. AYUNTAMIENTO

CENA BENÉFICA PRO ROMERÍA. En su mes grande, la Asociación del San-
tísimo Cristo del Romeral llevó a cabo con buen ambiente la cena benéfica pro Romería en el co-
nocido salón de celebraciones La Serranía. El Ayuntamiento estuvo representado por la delega-
da Nieves Huertas el delegado Leopoldo Pérez, y la Iglesia por el rector del santuario diocesano,
el padre Samuel García Vega, que así acompañaron a la asociación presidida por Cristóbal. Con
esta convocatoria, la asociación da el pistoletazo de salida a  los numerosos actos que tiene en
agenda con motivo de la Romería del Cristo prevista para el próximo domingo 15 de septiembre.
Antes, se celebrarán los cultos religiosos en la ermita y el sábado el pregón que pronunciará Mi-
guel Ángel Roldán y la exposición de carreteras en el recinto ferial. AYUNTAMIENTO
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UN DETALLE CON EL TORERO ÁNGEL PÉREZ. La conocida venta Mar-
tín, en Las Abiertas, tuvo a bien organizar un sorteo benéfico en favor del joven novillero de la
barriada rural de La Perdiz Ángel Pérez. Con tal motivo, hace unos días se le hizo entrega perso-
nalmente al diestro de un cheque por valor de 2.000 euros que sin duda le ayudarán a sufragar
su costosa carrera en todos los sentidos. El torero empleará la ayuda en la compra de un traje de
luces. La cesta de productos de alimentación sorteada se ha ido, al parecer, hasta Madrid. Un ve-
cino de Las Abiertas afincado en la capital española adquirió el número ganador. AYUNTAMIENTO



MEDIO AMBIENTE Ecologistas en Acción muestra los datos de recogida selectiva de residuos en varios municipios de la Sierra

José A. Benítez
ARCOS | El sistema de recogi-
da selectiva puerta a puerta
está consiguiendo un éxito
incontestable en los muni-
cipios de la Sierra de Cádiz,
ya que, gracias a este siste-
ma, el aumento en cantidad
-un 30  por ciento más en
prácticamente todos los
municipios- y calidad en la
recogida de residuos de for-
ma separada, indispensa-
ble para que estos puedan
ser reciclados, está siendo
extraordinario. Así lo en-
tiende  Ecologistas en Ac-
ción que, sin embargo, la-
menta que los grupos muni-
cipales del PSOE de Bornos
y Espera, en la oposición,
hayan convocado manifes-
taciones contra este siste-
ma, “alineándose con los
detractores del mismo, por
las supuestas incomodida-
des que genera, sin asumir
que la recogida diferencia-
da de los residuos munici-
pales es una obligación le-
gal”. También el PSOE de
Setenil de las Bodegas, se-
ñalan los ecologistas,  ha
convocado otra manifesta-
ción con declaraciones es-
tudiadamente ambiguas de
su dirigente respecto al
puerta a puerta .

“También el PP está pro-
moviendo una campaña de
desprestigio contra la em-

presa pública BASICA, que
gestiona el proyecto de eco-
nomía circular en la Sierra
de Cádiz, lo que demuestra
su incongruencia, ya que es
la Junta de Andalucía la que
promueve el proyecto y el
presidente Moreno Bonilla
estuvo recientemente en Vi-
llamartín para inaugurar la
planta de compostaje, ins-
talación que necesariamen-
te requiere la recogida sepa-
rada de la fracción orgáni-
ca”, recuerda Ecologistas
en Acción.

En Espera se ha pasado
de recoger de forma separa-
da el 6,48 por ciento de los
residuos generados por los
vecinos con el sistema de
contenedores, al 37 por
ciento con el sistema puerta
a puerta actualmente. En
Bornos del 10,27 al 41 por
ciento. Y en Setenil desde el
4,66  al 34. 

“Este espectacular au-
mento supone un éxito in-
contestable de este nuevo
sistema de recolección de
residuos, porque responsa-
biliza a los vecinos a entre-
gar sus residuos de forma
separada. El obsoleto y fra-
casado sistema de contene-
dores nunca ha alcanzado
estas elevadas cifras de se-
paración”.

“Recoger nuestros resi-
duos de forma separada en Algunos de los cubos para la recogida selectiva de residuos en la Sierra. MACÍAS
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Los ecologistas creen que se está
“saboteando” el puerta a puerta
INCONGRUENCIA___No entienden cómo los partidos políticos, e incluso el PP, pueden arremeter
contra una modelo más sostenible y respetuoso que pretende cumplir con la Ley de Residuos
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la mayor cantidad posible es
indispensable para después
poder reciclarlos y convertir-
los de nuevo en materia pri-
ma, evitando su impacto en
el medio ambiente. No pode-
mos seguir generando resi-
duos indefinidamente por-
que nos quedamos sin recur-
sos, contaminamos el plane-
ta y afectamos a nuestro
bienestar y nuestra salud.
Un ejemplo es la presencia
de contaminantes en nues-
tro cuerpo; el plástico es uno
solo de los contaminantes
que dañan nuestra salud”.

“Un grupo político que se
supone coherente y respon-
sable debería incorporar es-
tos argumentos, sin decir
que se está por el reciclaje y
en contra de un sistema que
lo garantiza. Estas formacio-
nes políticas deberían en-
tender que las supuestas in-
comodidades que genera es-
te sistema son nimiedades
frente al importantísimo au-
mento de cifras en la recogi-
da selectiva. Resistirse a esta
necesidad de mejora am-
biental supone una gran
deslealtad al pueblo por par-
te de quienes aspiran a go-
bernar. Las subidas de tasas
con el sistema puerta a puer-
ta vienen impuestas por la
Ley de 7/2022, de 8 de abril,
de residuos para una econo-
mía circular. De hecho, en
los pueblos y ciudades que
se separe menor cantidad de
residuos estas tasas subirán
más y solo la podrá pagar,
por ley, el usuario: el ciuda-
dano”.

“Esta postura de estos
grupos políticos solo va a
servir para alentar los sabo-
tajes que viene recibiendo el
puerta a puerta, lo que es un
sinsentido porque tardare-
mos más en conseguir las ci-
fras de recogida selectiva de
residuos que exige la Ley, 55
por ciento en 2025; 60 por
ciento en 2030”.
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FERIA DE SAN MIGUEL 2024 Presentación de la programación oficial de las fiestas patronales

Redacción
ARCOS | Arcos se dispone a vivir
su Feria de San Miguel 2024
cuya organización centra los
esfuerzos del Ayuntamiento
para que las infraestructuras
estén listas y la programación
cerrada. Por lo pronto, el equi-
po de Gobierno ha presentado
esta semana el cartel anun-
ciador, obra del técnico muni-
cipal Pepe Olivera y que con-
templa el caballo como prota-
gonista. De hecho, como des-
vela el delegado de Fiestas,
Fran Pérez, una de las prime-
ras novedades de la feria será
la delimitación del espacio
peatonal y para el paseo de
caballos. El delegado asegura
que el trabajo organizativo no
resulta sencillo, entre otros
motivos porque hay que ajus-
tar el presupuesto, dice, para
ofrecer una feria de calidad.

Los actos darán inicio la no-
che del miércoles 25 con el en-
cendido del alumbrado y la
proclamación de las reinas y
míster de las fiestas. Asimis-
mo, se instalará el primer día
el llamado Punto Violeta para
prevenir agresiones en el re-
cinto. La primera actuación
prevista en la caseta munici-
pal será un tributo a El Barrio.
El jueves 26, a mediodía el
grupo local Flamenqueando
y, por la noche, la Doble M.
Con ello, según el delegado,
se puede presumir de la cali-

Presentación de la programación de la feria de este año. El acto ha sido en el edificio Emprendedores. AYTO.

Presentación de las actividades con motivo del Día del Alzheimer. AYTO.

Mario Márquez y Los Selfies
actuarán en la Feria de Arcos
PROGRAMA_ Fiestas presenta el cartel anunciador, obra de Pepe Olivera, y
avanza una programación que busca satisfacer a todo tipo de público 

dad de los grupos locales. Se
le suma el grupo Paterna por
Carriles donde milita el ar-
cense El Heredero. Y como
plato fuerte para el viernes
de feria Mario Márzquez, fi-
nalista del programa ‘La Voz
Kids’. 

El joven artista siente que
estar en la feria es “un pla-
cer”, y avanza que lo dará to-
do, dice, para hacer vibrar a
los arcenses con su música,
expresaba en la presentación
ante los medios. 

La noche del viernes será
cerrada por Moncho Chavea,
una apuesta por la juventud.
El sábado será el concurso de
sevillanas para el que existe
un elevado número de ins-
cripciones. Y por la noche, la
actuación del grupo local Los
Selfies y David Borrut.

Ya el domingo será el día
del espectáculo taurino y,
por la noche, la actuación de
María de la Colina. Con este
programa, Fiestas entiende
que se dan los atractivos para
que los arcenses y visitantes
disfruten. Una programación
que Fran Pérez tilda de “re-
donda”.

Por otro lado, la hora sin
ruido diaria (de jueves a do-
mingo) será entre las 18.30 y
19.30 horas para facilitar la
visita al recinto de menores
con autismo. La ludoteca in-
fantil se montará junto a la
estación de autobuses para el
disfrute y relajación de las fa-
milias.

El alcalde arcense, Miguel
Rodríguez, felicitaba la parti-
cipación en el programa del
joven Mario Márquez, al que

AYUNTAMIENTO En colaboración con AFA

ARCOS | Con motivo del Día In-
ternacional del Alzheimer que
se conmemora cada 21 de sep-
tiembre, las delegaciones mu-
nicipales de Salud y de Mayor
del Ayuntamiento de Arcos
han presentado una serie de
actividades en colaboración
con la Asociación de Familia-
res de Enfermos de Alzheimer
(AFA). Desde este colectivo, su
tesorera, Irene Aparicio, y la
trabajadora social Inés Orella-
na explican que los actos co-
menzarán este mismo viernes
6 de septiembre con la presen-
cia de la asociación en el mer-
cadillo o Barato (en el Barrio
Bajo) para visibilizar su causa
e instalar un mural comunita-
rio en el que los interesados
podrán escribir algún mensa-
je de apoyo dirigido a enfer-
mos, familiares o profesiona-
les. 

Además, el próximo lunes
estarán en dos colegios para
ofrecer al alumnado el testi-
monio de una persona enfer-
ma, para así dar a conocer la
enfermedad en sí entre los
más jóvenes y cómo abordarla

social y familiarmente. Luego,
en el centro sede de asocia-
ción se realizarán valoracio-
nes por parte de un psicólogo
a aquellas personas mayores
interesadas en conocer su es-
tado cognitivo. En la agenda,
también figura el llamado ‘Un
encuentro dulce’ previsto pa-
ra el 18 de este mes, donde se
compartirá un café de convi-
vencia. Los talleres de mayo-
res del centro realizarán otra
actividad, también se leerán
diferentes mensajes y notas
de apoyo, la delegada dará
lectura del manifiesto de la
jornada y en el Palacio del Ma-
yorazgo se presentará una
obra poética de Cándido Gu-
tiérrez que aborda la enferme-
dad.  El día 20, Día del Alzhei-
mer, se iluminará de morado
el puente de San Miguel como
muestra de apoyo a la causa. 

La delegada municipal de
Salud, Nieves Huertas, ha rei-
terado su colaboración con
AFA para todo aquello que
desde el Ayuntamiento pueda
ayudar a  mejorar la calidad
de vida de las personas. 

Varios actos para
sensibilizar a la
población sobre el
Alzheimer
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animó en su carrera artística
para que siga llevan el nom-
bre de Arcos fuera de sus fron-
teras, como también felicitó al
delegado de Fiestas por el
programa presentado. Rodrí-
guez diría que se ha cumplido
el objetivo de satisfacer todos
los gustos posibles. También
destacó las novedades en tor-
no al paseo de jinetes, lo cual,
dijo, es una reivindicación
histórica de peatones y caba-
llistas. 

Por otro lado, las atraccio-
nes feriales tendrá un precio
simbólico la noche inaugural
para facilitar la masiva asis-
tencia de los niños y niñas.
Cabe recordar que el lunes si-
guiente será día festivo de la
localidad, con lo cual la po-
blación podrá descansar de
las fiestas. 

Andrés Camarena responde a las críticas del PSOE. MACÍAS

las Nieves, además de haber
incorporado la reparación
de cristales de colegios al se-
guro municipal. 

Asimismo, apunta a la ac-
tualización de la puerta de
entrada en el colegio San
Francisco para que cumpla
con la normativa y otras in-
tervenciones.  

Además, pide a la socialis-
ta Ana Carrera que antes de

POLÍTICA El delegado Andrés Camarena pide al grupo opositor y a la concejala Ana Carrera que se informen antes de lanzar críticas

La Delegación de Educación
rechaza las críticas del PSOE
ARCOS | El delegado de Educa-
ción, Andrés Camarena, ha
respondido las declaracio-
nes efectuadas la pasada se-
mana por la diputada pro-
vincial y concejala Ana Ca-
rrera (PSOE) para recordarle
que han sido alrededor de
cien las actuaciones en cole-
gios realizadas este verano
por el equipo de Gobierno. 

Camarena envía un men-

saje de tranquilidad a las co-
munidades educativas y
desmiente que haya habido
“dejadez” de cara al inicio
del curso, como también ha
defendido una inversión
“histórica” del equipo de
Gobierno en la red de cen-
tros. Cita que se han atendi-
do demandas históricas co-
mo el arreglo de la puerta del
colegio Nuestra Señora de

lanzar críticas se informe y
le reprocha que pidiera la
convocatoria del Consejo de
Escolar porque no lo puede
hacer como partido político,
aunque el PSOE nunca llegó
a decir que fuera el convo-
cante, sino que pidió que
fuera el Gobierno municipal
quien lo convocara. 

Por último, el delegado de
Educación espera que “vaya
la verdad por delante” en
torno a la polémica surgida
con las obras en los centros.
También se reitera en que el
plazo para terminar las
obras expira el próximo 10
de octubre. 
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FERIA DE SAN MIGUEL 2024 La organización anuncia precios módicos

Redacción
ARCOS | La Feria de San Miguel
de este año va desvelando por
día novedades de cara a su ce-
lebración a finales de mes. Por
lo pronto, el domingo 29 de
septiembre, desde las 17.30
horas, arcenses y foráneos po-
drán disfrutar de una corrida
de toros que ha sido presenta-
da por la Delegación de Fies-
tas y contado con la participa-
ción del conocido matador
Curro Escarcena. El espectá-
culo contará con seis toros de
la ganadería de Las Monjas y

El edificio Emprendedores acogió la presentación del  cartel taurino de la próxima Feria de San Miguel. AYUNTAMIENTO

Reunión del delegado de Educación con los docentes de La Salle. AYTO.

La Feria de San Miguel
contará con corrida de toros
DOMINGO 29 DE SEPTIEMBRE_ Los diestros ‘El Fandi’, Octavio Chacón y
David de Miranda lidiarán seis toros de la ganadería de Las Monjas

con los toreros ‘El Fandi’, Oc-
tavio Chacón y David de Mi-
randa, que este año ha corta-
do orejas en la Feria de abril
de Sevilla y ha sdio el gran
triunfador en la Feria de
Huelva, además de haber in-
dultado un toro el pasado fin
de semana. 

El cartel, explica Curro Es-
carcena, es lo suficiente
atractivo para que la cita sea
un éxito, al tiempo de agra-
decer el esfuerzo que ha reali-
zado el Ayuntamiento para la
organización de este evento.

El alcalde de la ciudad, Mi-
guel Rodríguez, ha dejado
constancia de la apuesta que
realiza el Ayuntamiento por
el mundo taurino para satis-
facer a la afición. Así pues,
este año tan solo habrá un
único espectáculo taurino, lo
cual no deja de ser “una moti-
vación”, en palabras del al-
calde. 

Respecto a los precios, son
similares a los de otros espec-
táculos de su categoría y te-
niendo en cuenta la calidad
de las ganaderías participan-

AYUNTAMIENTOCurso 2024-2025

Redacción
ARCOS | En la mañana del pa-
sado miércoles el delegado
de Educación, Andrés Cama-
rena, se reunía con un equi-
po de docentes del colegio La
Salle Fundación Moreno Ba-
chiller para formalizar por
segundo año consecutivo el
compromiso de colaboración
en el Programa para la Mejo-
ra y la Innovación del Apren-
dizaje (CIMA), llevado a cabo
por la citada fundación.

El Programa CIMA es una
herramienta pedagógica pa-
ra impulsar la innovación y
transformación del proyecto
educativo del centro desde el
análisis, reflexión y evalua-
ción participativa garanti-
zando la mejora continua y
la personalización de los
procesos según los centros
de interés y necesidades del
centro. 

Este proyecto ha sido re-
cientemente valorado con la
calificación de excelente.

Además, Andrés Camare-
na se ha comprometido con
el centro a continuar reali-
zando actividades conjun-
tas, exposiciones, charlas,
visitas y otros proyectos al
igual que en el curso ante-
rior.

Educación y La
Salle reeditan su
colaboración con
el programa CIMA
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El proyecto, valorado
como “excelente” es
una herramienta
pedagógica para
impulsar la innovación

tes ‘oscilan entre los 60 y 15
euros-, señalaba Miguel Ro-
dríguez en su deseo de que la
corrida de toros sea un éxito y
del agrado de la afición. Ade-
más, aprovechaba para felici-
tar los últimos éxitos de los
novilleros y matadores loca-
les.

El acto contó con la presen-
cia, además, del hijo de Curro
Escarcena, el empresario tau-
rino Eduardo Duarte (Ruedos
del Sur) y con las palabras de
bienvenida del delegado de
Fiestas, Fran Pérez. 
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Cristóbal Romero y sus
versos esparcidos

■ A Cristóbal Romero era fácil encon-
trarlo en la puerta de su mercería -lo
que antes llamábamos refino- en la Co-
rredera. También en su interior, orde-
nando -o desorganizando, según los
casos- su abundante y variopinta mer-
cancía de botones, útiles de costura y
bordado, hilos de colores y, en general,
esa variedad y multiplicidad de objetos
que se encuentran en ese tipo de co-
mercios (ya casi desaparecidos), tan
fascinantes en su diversidad, en su po-
licromía. Un comerciante siempre
amable, con una sonrisa acogedora pa-
ra cualquiera que se parara a charlar
con él. ¿De poesía? Pues también.

Porque Cristóbal Romero era un co-
merciante poeta (o un poeta que tam-
bién se dedicaba al comercio, no sé),
aunque nunca comerció con sus ver-
sos. Cristóbal Romero era además fotó-
grafo, pintor, autor de collages… Poli-
facético y múltiple (como la mercancía
que ofrecía en su tienda), fundador e
integrante del grupo poético y de la re-
vista Alcaraván, creador de muchos
poemas que después no publicaba, au-
tor de versos esparcidos por diferentes
revistas poéticas (además de Alcara-
ván, en Caleta, Platero, Arquero de Po-
esía, entre otras…).Así lo recogen en la
breve ficha biográfica que le dedican
Antonio y Carlos Murciano en su Anto-
logía de poetas de Arcos de la Frontera
de 1958: “Aunque se resiste a publicar
sus poemas, ha firmado colaboracio-
nes en diversas prestigiosas revistas y
diarios españoles”. Ya por entonces
contaba con dos libros inéditos: “De
Sol a Sol” y “Mujeres del tiempo de
Cristóbal Romero”. Y esa resistencia a
publicar queda también reflejada en la
nota que acompaña su primera obra
poética editada: un libro de poesía pa-
ra niños, Ábreme y verás, aparecido en
1989 en la Colección Caballo de Cartón
(de la Editorial Escuela Española) que
dirigía Carlos Murciano. La Biblioteca
escolar del colegio Alfonso X el Sabio
de su ciudad natal había publicado
una “Antología mínima”, preparada
por los alumnos del centro: en las líne-
as dedicadas a su biografía se nos in-
forma de otro poemario inédito, este
más reciente: “El mar, la mar y otros
mares”, además de que había obtenido
algunos premios literarios. En 1990,
una nueva incursión en el ámbito esco-
lar con “Tiempo escrito”, un cuaderni-

llo de lectura con poemas suyos, intro-
ducidos por una “Semblanza de Cristó-
bal Romero” a cargo de Pedro Sevilla.
Este cuadernillo fue resultado del Se-
minario Permanente “A la diversión
por la lectura” propuesta del profesor
Julio Jiménez Sánchez con la que trata-
ba de vincular la docencia con el cono-
cimiento de los poetas arcenses. Y en la
Navidad de 1993, la Asociación de Be-
lenistas le publicaba unos poemas na-
videños (escritos en 1954) con el título
de “Retablo del caminante”.

A comienzos del siglo XXI (concreta-
mente, en 2003) llegan dos poetas al

Ayuntamiento de Arcos: Pepa Caro es
elegida Alcaldesa, y Pedro Sevilla ocu-
pa la Concejalía de Cultura, desde la
que impulsa -entre otras actividades
culturales- la edición de obras de poe-
tas arcenses. Así es como en 2004 ve la
luz un poemario de Cristóbal Romero:
Pretérito anterior que, precedido de un
amplio prólogo biográfico y crítico de
Blanca Flores Cueto, recoge dos libros:
Del agua que bebo y El collar de la ser-
piente.

Pero lo que me interesa destacar de
este poeta sencillo y afable no es tanto
su desinterés por ver publicados sus

Cristóbal Romero (II)

Arcos  | La ciudad

SOCIEDAD Memoria arcense

versos en un libro sino su generosa de-
dicación a los creadores más jóvenes.
Cristóbal Romero, aunque plenamente
instalado en su grupo “Alcaraván”, an-
tes que ocuparse de su propia obra
prefirió velar por la trayectoria de otros
incipientes poetas, de aquellos que co-
menzaban a transitar los senderos de
la poesía; él se dedicó a acompañar, a
alentar, incluso a sumarse a sus em-
presas literarias: apoyó a los creadores
de Liza, ya por la década de los sesen-
ta; animó y participó en los ochenta en
las tareas de los miembros de Calima…
En suma, no había actividad cultural -
y especialmente poética- en la que
Cristóbal Romero no se implicase. Y no
para dar lecciones a los principiantes,
sino con la ilusión del aprendiz, con la
curiosidad del alumno en su primer
día de clase…

Versos esparcidos por doquier, como
esos botones que caen desde un cajón
abierto, rebotan por los suelos y se es-
conden por los rincones; como esas
madejas multicolores de lana o esas
bobinas de hilo que andan revueltas
por costureros o cajones… hasta que
una mano amiga se apresta a recoger-
los y ordenarlos. Versos esparcidos -
decía- que en gran parte han quedado
reunidos y ordenados por las manos
amigas de algunos poetas “de su quin-
ta”, pero también por las de aquellos
poetas a los que tantas veces él acogió
y apoyó, por las de los docentes que in-
tuyeron que sus versos podían generar
entre los escolares la emoción por la
poesía. Por eso, observamos que, junto
a estas publicaciones suyas, siempre
figura el nombre de alguien que luchó
para que esos versos no cayeran en el
olvido.

Pero aún quedan versos de Cristóbal
Romero esparcidos por ahí. En el Pró-
logo con que Blanca Flores abre el Pre-
térito anterior del poeta arcense, se ha-
ce eco de unas palabras de Pedro Sevi-
lla: “los escritos en poesía y prosa de
Cristóbal Romero dispersos por revis-
tas y antologías necesitan el estudio y
el sitio que en justicia se le deben”.

Desde estas líneas apoyo totalmente
lo que sería una hermosa iniciativa
cuando se cumplen diez años de su fa-
llecimiento. Una manera de agradecer
el estímulo desinteresado que ofreció
a tantos poetas arcenses. A la poesía,
en general.

M. CARMEN GARCÍA TEJERA

(PROFESORA Y ESCRITORA)

Pedro Sevilla
Escritor.
(Colaborador de
‘Viva Arcos’)

pedrosevillagomez@hotmail.com

Este verano del veinticuatro se han cumplido diez años del fallecimiento del poeta Cristóbal Romero, que
había nacido en nuestra ciudad en 1931. Cofundador del grupo poético ‘Alcaraván’, a su breve pero exquisita
obra poética se une su notable actividad como pintor y fotógrafo. Gran animador cultural, fomentó y auspició
la creación, a mediados de los ochenta, del grupo ‘Calima’. Este periódico trae a sus páginas diferentes
artículos centrados en su vida y obra, a cargo de poetas, escritores y estudiosos de su obra. 

... prefirió velar
por la
trayectoria de
otros
incipientes
poetas
‘‘

Un jovencísimo Cristóbal Romero en los años cincuenta. CEDIDA
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CULTURA Actividad de la Delegación municipal de Cultura

Redacción
ARCOS | La Delegación de Cul-
tura ha confirmado la convo-
catoria del vigésimo noveno
Premio de Pintura ‘Ciudad de
Arcos’ y, en breve, hará lo pro-
pio con el Concurso de Pintu-
ra Rápida ‘Francisco Prieto’.
En el primer caso, los concur-
santes deberán presentar sus
trabajos del 16 de octubre al
17 de noviembre. El 22 de no-
viembre se fallará el concurso
coincidiendo con la apertura
de una exposición con las
obras participantes. El primer
premio es de 1.000 euros y el
segundo de 500 más placa
conmemorativa. Los trabajos
participantes pasarán al pa-
trimonio municipal y a que-
dar expuestos en la pinacote-
ca municipal.

Por otro lado, Cultura abre
el plazo para presentar traba-
jos al concurso del cartel
anunciador de la próxima Se-
mana Santa. La idea es que el
cartel pueda ser presentado
en la próxima Feria Interna-
cional de Turismo (Fitur), en
Madrid. Los trabajos deberán
estar relacionados con la her-
mandad de la Vera Cruz y sus
imágenes titulares: la del pro-
pio Cristo o bien la de Nuestra
Señora de las Angustias o San
Juan Evangelista. Cada autor
podrá presentar dos obras co-
mo máximo y deberán ajus-
tarse a las bases ya publica-

Andrés Mérida junto a la delegada de Turismo, Nieves Huertas. AYTO.

El delgado de Cultura anima a la participación en los próximos concursos de su área. AYUNTAMIENTO

Inminentes concursos de
pintura y del cartel cofrade
PLAZOS_ Del 16 de octubre al 17 de noviembre habrá que presentar las obras
al premio ‘Ciudad de Arcos’ y hasta el 31 de octubre al cartel de Semana Santa

das. El jurado estará com-
puesto por el delegado de
Cultura, el presidente del
CHHCC, hermana mayor de
Vera Cruz y dos representan-
tes del mundo de la fotogra-
fía y diseño gráfico. En este
caso, el premio del concurso
asciende a 800 euros y la edi-
ción de la obra como cartel
oficial de Semana Santa. Los
trabajos se podrán presentar

hasta el 31 de octubre en Cul-
tura o a través del correo
electrónico si se trata de una
imagen digital. El fallo se da-
rá a conocer antes del 14 de
noviembre. Por último, el de-
legado de Cultura, Andrés
Camarena, ha avanzado el
festival ‘Entre copla y fla-
menco’ en el teatro Olivares
Veas por parte de la acade-
mia de baile de Paco Chami-

DELEGACIÓN DE CULTURA Exposición

ARCOS | El artista Andrés Méri-
da expone hasta el próximo 30
de septiembre su obra gráfica
en la sala Víctor Marín del Pa-
lacio del Mayorazgo bajo el tí-
tulo de ‘Sureños del Edén’.
Nacido en Algeciras en 1964 y
afincado en Málaga desde
1970, el dibujante comenzó su
andadura artística de una ma-
nera profesional a partir de
los años 90. Su formación aca-
démica se desarrolló en la Fa-
cultad de Bellas Artes de Sevi-
lla y su trayectoria se ha ido

consolidando a través de sus
exposiciones dentro y fuera
de España, mostrando sus
obras por multitud de ciuda-
des (New York, Ciudad de Mé-
xico, Hong Kong, Dortmund,
Guadalajara y Lisboa, entre
otras).

Mérida combina el arte digi-
tal con técnicas tradicionales,
y además introduce un nuevo
recurso expresivo en sus
obras a través de lo que él mis-
mo llama ‘Gabaratismo’, que
consiste en realizar trazos cir-
culares con los que en ocasio-
nes crea formas identificables
y otras veces surgen como pu-
ra decoración abstracta. Esta
nueva forma de trabajar es
fruto de varios años de investi-
gación e influencias de artis-
tas como Giacometti o J. Po-
llock. 

Andrés Mérida
expone su obra
gráfica en
‘Sureños del Edén’

viva VIERNES, 13 DE SEPTIEMBRE DE 2024  17

El artista algecireño
muestra su diseño
gráfico con un ya
amplio recorrido
internacional

zo. Será el 6 de octubre, a las
19.30 horas, con la actuación
de los artistas Carmen Ortiz,
Juan Diego de Luisa y Fernan-
do Galán.  El festival tendrá
carácter benéfico, en esta
ocasión para una asociación
que trabaja con enfermos
afectados por Ictus y otros da-
ños cerebrales. Las entradas
se ponen a la venta al precio
de diez euros. 
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RELIGIÓN La procesión y los actos previos han contado con gran respaldo social

ARCOS | Jédula ha vivido un año
más el momento álgido de su
religiosidad popular junto a la
romería, en primavera, de San
Isidro Labrador. Los actos
desarrollados durante las últi-
mas semanas en torno a Nues-
tra Señora la Virgen de la Sa-
lud alcanzaban el pasado sá-
bado su esplendor plástico y
su ocasión culmen con la sali-
da en procesión de La Madre,
aunque esta se vería retrasada
en una hora aproximadamen-
te por la repentina, pero muy

Los actos en torno a la Virgen de la Salud de Jédula han sido un acontecimiento en la barriada. AYUNTAMIENTO

Dos maravillosas fotografías de Fernando Morales. CEDIDAS

La Salud reúne a los
jedulenses en torno a la fe
PROGRAMA_ La presencia de la Virgen en las calles pone guinda a un
amplio calendario de actos que comprendió el pregón de Isabel López

agradecida lluvia. La proce-
sión estuvo acompañada del
alcalde de la ciudad, Miguel
Rodríguez, y otras autorida-
des como la segunda teniente
de Alcalde y delegada, Inma-
culada Alba, en un desfile
donde faltó ningún detalle
como la presencia de la ban-
da municipal de música Vi-
cente Gómez Zarzuela. 

Para la ocasión, las calles
jedulenses se vistieron de ga-
la dejando lucir en algunas
de sus fachadas motivos de

decoración para realzar el
paso de la Virgen. La proce-
sión de Nuestra Señora de la
Salud estuvo precedida del
décimo pregón a la Virgen,
pronunciado este año por
primera vez por una mujer:
Isabel López Gómez, que rea-
lizaría la exaltación para ex-
plicar su particular amor y el
cariño hacia la Madre jedu-
lense. También una semana
antes de la procesión, la Vir-
gen cobraría protagonismo
en la vida religiosa de la ba-

FOTOGRAFÍAVII Liga Andaluza

Redacción
ARCOS | La VII Liga Andaluza
de Fotografía 2023-2024 ha
publicado el listado definiti-
vo de ganadores tras ocho in-
tensos meses en la que los fo-
tógrafos andaluces han apor-
tado una imagen por mes,
con temática libre y puntua-
ción acumulativa. Durante to-
do ese proceso han tomado
parte 831 fotógrafos y fotógra-
fas que han enviado además
sus trabajos a la clasificación
general, a cualquiera de las
seis categorías en liza. 

La feliz noticia para Arcos
es que su conocido fotógrafo

Fernando Morales Clavijo en-
cabeza la clasificación gene-
ral y ha sido primero en su ca-
tegoría –se inclinó por el co-
lor– con la presentación de
algunas de las imágenes que
ya disfrutaron los arcenses en
octubre del pasado año con
motivo de la inauguración de
su exposición ‘Nazú’, una re-
flexiva muestra fruto de su
viaje a Sudán y Etiopía y que
deparó imágenes increíbles y
ciertamente espectaculares.
Y una exposición de gran re-
corrido ya en varios puntos de
España. Cabe recordar que
Fernando Morales es desde
sus inicios miembro de la
Asociación Fotográfica Ar-
cense Fo-Cal, de la que es uno
de sus integrantes más acti-
vos y laureados, aunque el co-
lectivo en sí figura entre los
primeros de España y Europa
por su calidad, trayectoria y
reconocimientos. 

Fernando Morales,
primer clasificado
en la Liga Andaluza
de Fotografía
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El arcense también
encabeza la categoría
de color con algunas de
las imágenes de la
muestra ‘Nazú’

rriada con su salida procesio-
nal con motivo del Rosario de
Antorchas en el que Nuestra
Señora se mostró vestida de
pastora. Como ejemplo de
apoyo institucional, el Ayun-
tamiento estuvo representado
por la delegada de la barriada,
Beatriz Morón. 

Los actos religiosos han
contado con gran apoyo y par-
ticipación de vecinos y veci-
nas, dejando así fe y testimo-
nio de su devoción hacia la
Virgen María. 
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Deportes13.09.24

Buen ambiente en las gradas, con la afición apoyando a muerte a su equipo. A la derecha, David Hinojosa entregando la camiseta a Juan Cena, de Carnicería ‘Rujano’. ARCOS C.F.

El Arcos vivió con especial alegría su pase a la final de la Copa Andalucía. ARCOS C.F.

Redacción
ARCOS | El Arcos C.F. logró me-
terse de lleno en la final de la
Copa Andalucía aunque per-
dió el partido de vuelta frente
al C.D. Portuense por 1-2. Tu-
vo por tanto que jugársela en
los penaltis, con resultado fi-
nal de 3-2. Así, estará presen-
te en la final del campeonato
que será igualmente a doble
partido, el primero en di-
ciembre, frente a todo un Je-
rez Industrial C.F.

La semifinal fue sin duda
sufrida pero al mismo tiempo
un estímulo para el equipo,
que sintió un especial apoyo
de su afición. 

El conjunto jugó en esta
ocasión en casa con la venta-
ja que ello le supuso por el
manifiesto apoyo de la afi-
ción en las gradas. En el mi-
nuto 14 de partido sería Adri
quien abriría la lata goleado-
ra; en el 32 empataría el Por-
tuense. Y en el 42 de partido
el segundo tanto de los visi-
tantes que por unos momen-
tos truncó la ilusión de los ar-
censes.  

El equipo entrenado por
Manuel Rosales sacó como
once inicial el compuesto por
Michael, Pablo Labrador, Pa-
blo Gil, Hinojosa, Manu Gó-
mez, Jose Mari, Luisma, Xavi,
Adrián, Adil y Carretero

En la segunda mitad del
partido, el Arcos sacó del te-
rreno de juego a Luisma para
dar entrada a David Hernán-
dez con el ánimo de cambiar
el esquema y provocar, si ca-
be, mayor peligro. Luego se-
ría Xavi quien abandonaría el
campo para que entrara Po-
rrúa. Más tarde, haciendo lo
propio, salió el goleador Adri
en beneficio de Albino, y lue-

FÚTBOL Actualidad del Arcos C.F.

RESULTADO___Logró vencer en la tanda de penaltis al C.D. Portuense por 3-2 tras un encuentro complicado donde los
locales sufrieron más de la cuenta FINAL___Tendrá lugar en diciembre próximo frente al Jerez Industrial C.F.
BASES___El equipo Juvenil A también disputará la final de la Copa Andalucía tras endosar un 1-2 al Sporting Chiclana 

go entraría Álvaro Macías
por Hinojosa.

Las bases
Por otro lado, la actualidad
del Arcos C.F. ha dejado esta
semana el  triunfo del equi-
po Juvenil A por 1-2 ante el
Sporting Chiclana, con lo

cual estará también en la fi-
nal de la Copa Andalucía de
su modalidad. 

También ha sido noticia la
convocatoria del alevín
Braian y de los jugadores
benjamines Mario y Gonzalo
para tomar parte en la selec-
ción gaditana ‘Dona Médu-

la’ para disputar un torneo
en Jerez.

Todo un detalle
Dentro del apartado de
anécdotas de la semana, el
Arcos C.F. que preside Mi-
guel Orellana ha felicitado
públicamente al empresario

El Arcos C.F. se mete en la
final de la Copa Andalucía

Juan Cena Rujano por su
cumpleaños.  Se trata de un
gran aficionado que cada fin
de semana que el equipo
juega en casa rifa algún pro-
ducto de su carnicería para
ayudar a la entidad deporti-
va; gesto que le ha sido re-
compensado estos días con

el regalo de una camiseta del
equipo que el empresario re-
cibió de manos del jugador
David Hinojosa: todo un de-
talle. 

En el caso del C.D. Jédula,
el equipo también ha logra-
do meterse de cabeza en la
final de la Copa Andalucía. 



Deportes  |

ACTUALIDAD Los acontecimientos deportivos de la semana en imágenes
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HUGO ALBERTOS, SEGUNDO EN JAÉN.  El pasado domingo se disputaba el II Triatlón de Menores en la loca-
lidad jiennense de Pozo Alcón con la organización de su Ayuntamiento y la Diputación de Jaén. Esta prueba se enmarca además
en el XIII Circuito Andaluz de Triatlón de Menores y contó con la participación una vez más del incombustible atleta arcense Hu-
go Albertos Montero, que acabaría logrando un segundo puesto y el correspondiente podio, aunque su papel pudo ser mejor aún
ni no llega a ser por una caída cuando montaba en bicicleta. Raro es el fin de semana en que el joven de 17 años no participa en
alguna prueba representando al Club Deportivo La Molinera. El trepidante deportista agradece en lo que queda de temporada el
apoyo recibido por  Bar Peña Flamenca ,  Transportes Sagüilla , Asencio Automoción S.L. ,  Ildefonso Guerrero Rodríguez (geren-
te de Casa Chilla Distribuciones) , Frutas NAY , Hostal Málaga , Arcobloc S.L  y Antonio De Castro Díaz. JOSÉ A. ALBERTOS LEÓN

EL C.D. JÉDULA, EN LA FINAL DE LA COPA ANDALUCÍA.  El Club Deportivo Jédula
ganó al Juventud Sanluqueña por 2-0, con lo cual se mete de lleno en la final de la Copa Andalucía. Los tantos
fueron anotados por Xato e Isidoro. El partido disputado en la barriada jedulense reunió en torno a 200 especta-
dores. AYUNTAMIENTO

CAMPEONATO DE ORIENTACIÓN SUBACUÁTICA.  El
pasado fin de semana tenía lugar en las instalaciones del Centro municipal de
Deportes Náuticos una nueva edición del Campeonato de España de Orienta-
ción Subacuática, organizado por el Club de Buceo Ancora Fedas, que contó
con la colaboración del área de Deportes que preside Oliver Verhoeven. El dele-
gado, junto a su homónima de Barriadas Rurales, Balbina Gil, se sumó a la en-
trega de trofeos. AYUNTAMIENTO

EL KPA EN EL CAMPEONATO DE CLUBES.  El Club Pira-
güismo Arcos (KPA) que preside José María Mateos ha concluido la temporada
compitiendo en el XXVIII Campeonato de España de Kayak Polo por clubes,
donde el equipo masculino quedó en séptimo puesto y el femenino en cuarto.
El campeonato se ha disputado en el Parque de las Comunidades de Parla (Ma-
drid) y ha contado con la participación de 18 clubes. KPA

PODIO PARA LAURA CARRERA.  La atleta
del CD La Molinera Laura Carrera acabó siendo primera de su
categoría en el V Triatlón Ciudad de San Fernando celebrado el
domingo con 195 participantes en la playa de Camposoto. Se-
gún publica ‘Deportes La Isla’, la deportista remontó tras salir
del agua en quinta posición. Su tiempo fue de 1.13:18, con 14:19
en natación y 37:20 en ciclismo. A pie empleó un tiempo de
21:38.Esta semana ha recibido la felicitación municipal. AYTO.
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Arcos  | Cultura

Antología___Arcos en las letras hispánicas

Antonio 
Murciano

Carlos
Murciano

RECOPILACIÓN Y SELECCIÓN

ANTONIO HERNÁNDEZ, IN MEMORIAM
(1943 – 2024)

Dejó escrito Octavio Paz que los tres elementos más
significativos de la poesía japonesa eran “la breve-
dad, la claridad de su dibujo, y su mágica conden-
sación”. Claro que, el Nobel mexicano, no se olvida-

ba de la “importante carga de especulación filosófica y el
pensamiento puro” que podía apreciarse en el decir de la lí-
rica nipona.“De una mujer en una tierra distante” (Pre-Tex-
tos. Valencia, 2024), de Tada Chimako (1930 – 2003) se pre-
senta como un claro ejemplo de las características citadas. 

Esta edición bilingüe ha contado con la lúcida traducción
de Megumi Kubo y Ernesto Hernández Busto. En su prefa-
cio, este último, sitúa el tiempo y el espacio en el que la au-
tora nacida en Fukuoka desarrolló su carrera literaria y do-
cente. Tras pasar su juventud en Tokio y graduarse en Lite-
ratura Francesa, se unió e 1954 a un amplio grupo de poetas
vanguardistas, fundado-
res, a su vez, de la revista
Mitei. Dos años después, y
ya asentada en Kobe, con-
trajo matrimonio y publicó
su primer poemario, “Fue-
gos de artificio”. A éste, le
siguieron más de quince,
de los cuales esta oportuna
antología recoge una jugo-
sa muestra. En 2001, a Ta-
da Chimako le fue diagnos-
ticado un cáncer de útero
del que se negó a recibir
tratamiento. Murió en el
mes de enero de 2003, en
un hospicio al pie del mon-
te Rokko.

Su decir tiene una perso-
nalísima capacidad de su-
gerencia, una expresividad
delicada que invita a acer-
carnos a una realidad don-
de contemplar rasgos y
perfiles que parecieran poco relevantes. Y, sin embargo, en
esa sabia interpretación del detalle, en esa sugestiva mane-
ra de fragmentar la particularidad radica una de sus múlti-
ples virtudes: ”Una rosa:/ en ella están todos los registros y
matices del escarlata./ los pétalos de color degradado son
`cadenas del ser´./ conectan el cielo con la tierra, el futuro
al pasado (…) Una rosa: universo rotando alrededor del
tiempo siempre abierto centro de la flor (…) Esta flor que na-
ce en mí me da luz”.

La hondura de sus reflexiones tiene, también, fiel reflejo
en muchos de sus textos por los que atraviesa despaciosa-
mente la sombra de sus vivencias. Consciente de su fugaci-
dad -“El universo es efímero”-, su palabra se torna empírico
azogue, sostenido anhelo frente a cuanto acontece. Y así,
con la certidumbre de una mirada escrutadora, atenta a
cuanto lleva en sus contornos la acechanza de la existencia,
escribió sus preguntas frente a la tristura y a la dicha, fren-
te al presente y al adiós: “Cada vez que despierto, el paisaje
ha cambiado./ El aire está repleto de mariposas/ que vistas
al revés se vuelven hojas muertas,/ y al dispersarse dejan
un vacío,/ un rugiente túnel vacío./ -¿Dónde es la última
parada?/ -¿Tú tampoco lo sabes?”.

En sus dos últimos años de enfermedad, escribió un buen
número de haikus, tal vez, con la intención de contrarrestar
el dolor de su final. Póstumamente, verían la luz en 2004
bajo el título de “Al romper el sello”, junto a otra edición
conmemorativa y no comercial, “Recuerdo del viento”. En
ellos, perdura y pervivirá la hermosa voz de una escritora
plena de humana sensibilidad: “Tras caminar/ seis décadas
sin pausa,/ mi sombra exhausta,/ yace dónde ha caído/ sin
querer levantarse”.

Notas de un lector

Esta flor que nace
en mí

Jorge de Arco

Siempre que vi un olivar

me dijo mi corazón

que él se llama Andalucía.

Y temblábamos los dos.

Siempre que yo he visto un río

ceñir su agua a una peña

he notado por los ojos

mi corazón dando guerra.

Y siempre que he visto un pueblo 

encima de una montaña

se me ha ido de la mano 

mi corazón a mi casa.

Casa, peña, río, pueblo,

Andalucía lejana…

Son los latidos que tengo.

ANTONIO HERNÁNDEZ

CORONARIAS
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La Lanzadera

Un buen amigo arcense me envió la otra tar-
de el enlace a una rueda de prensa que la
señora Inmaculada Alba Romero, 2ª Tte. de
Alcalde y delegada de Personal, Fomento y

Desarrollo Empresarial, realizó el día 11 del corrien-
te mes, supuestamente, para aclarar y solventar
dudas sobre la Bolsa de Empleo del sector de la lim-
pieza. Les copio aquí una transcripción literal de lo
que dijo la señora Alba Romero por si no están al
tanto: “Muchas reclamaciones de los solicitantes
han sido que, bueno, que para limpiar pues no hay
que tener titulación, por supuesto, certificado de
escolaridad ni estudios primarios, bueno, pues es
lo mínimo que debe tener una persona. A varias
personas que he atendido personalmente, solici-
tantes de esta bolsa, pues les he puesto el ejemplo
de vamos a ver, si usted tiene que ir a limpiar los
cuartos de baño de un colegio donde tiene que lim-
piar los baños de los infantiles de 3, 4 y 5 años, pues
usted debe saber por lo menos saber leer que el ta-
rro éste eh pone lejía y el tarro aquel pone mistol,
por lo menos yo entiendo que para limpiar quizás
no haya que saber leer pero para limpiar estamos
hablando que estamos de limpieza en una adminis-
tración pública donde la mayoría de limpieza de
limpiadoras que se contratan es para los colegios
pues mínimo hay que saber leer y mínimo saber con
los productos que se está trabajando, más que nada
por la salud de todos los niños de los colegios”.

Como comprobarán, la elocuencia brilla por su
ausencia en la poco afortunada disertación de la
señora delegada. Lamentablemente, en este país
nuestro estamos ya curados de espanto en lo que a
meteduras de pata de la clase política se trata. De
hecho, no iba a escribir sobre este asunto porque
Inmaculada Alba se retrata, aun sin pretenderlo, en
sus declaraciones, pero se me vino a la mente mi
abuela Antonia. Mi abuela Antonia era analfabeta,
solamente sabía escribir su firma. Trabajó toda su
vida limpiando casas y cuando tuvo la oportunidad
se colocó en el Ayuntamiento de Ronda como lim-
piadora. Ella sabía perfectamente cuál era el tarro
de lejía y cuál el de Mistol, y sabía diferenciarlos
porque llevaba desde que era una niña usando esos
productos y similares. 

Esas mujeres sin estudios que se han dedicado a
trabajar y criar hijos se merecen un respeto. Quizá,
señora Alba, esas personas a las que usted se refie-
re, hayan votado por su candidatura para que las
defienda y represente. Fíjese qué ilusión les habrá
hecho escucharla hablar así. 

El ‘Patinazo’
Miguel Ángel Rincón
Escritor

vivaarcos.es
Síguenos en          Viva Arcos                @diariovivaarcos        

Redacción
ARCOS | A pesar de la repentina apari-
ción de las lluvias, la presencia de pú-
blico fue muy elevada, hasta el punto
de llenar del ocasional recinto ecues-
tre. En realidad, la lluvia se dejó notar
coincidiendo con la salida a pista del
penúltimo de los caballos del progra-
ma, desluciendo en este sentido la úl-
tima salida prevista y el acto de entre-
ga de premios. Aun así, un año más el
concurso resultó todo un aconteci-
miento, gracias en gran medida a la
participación de jinetes foráneos pro-
cedentes de localidades como Bena-
lup, Los Barrios, Medina Sidonia, Co-
nil, Jerez, Lebrija, El Cuervo o Sanlú-
car de Barrameda, entre otras, que así
dieron con su asistencia carácter co-
marcal, e incluso provincial, al típico
encuentro.

Los premios solo en la modalidad
de domados fueron de 400, 300, 200,
100 y 50 euros para los primeros cinco
clasificados, y de 100, 60 y 40 euros
para los tres primeros en la categoría
de iniciados. Es decir, un montante de
1.250 euros en premios. En la primera
categoría, los primeros clasificados
fueron Matías Cabezas Cortijo con su
caballo Escándalo, Manuel Jesús Sán-
chez Leal con Grullo, Javier Aguilar
Vega con Hércules, Juan Francisco
Brenes Núñez con Galante, y Francis-
co Acosta Ortiz con Bambino. En ini-
ciados, los primeros clasificados con
derecho a premio fueron Iván Ramí-
rez Alcón con Calcetines, José Carlos
Domínguez Reina con Obalina y Juan

José Romero Cortés con  Obalina.  La
organización ha quedado gratamente
satisfecha con este concurso, el cual
registró la presencia del alcalde, Mi-
guel Rodríguez, representando al
Ayuntamiento, así como del delegado
Oliver Verhoeven y su homónima Iri-
na Sánchez. 

La convocatoria, en cierto modo,
anticipó el ambiente que Arcos de la
Frontera vivirá a finales de este mes
con motivo de sus fiestas patronales
en honor a San Miguel, donde el club
ecuestre recobrará gran protagonismo
con la presencia del caballo en plena
feria. 

Matías Cabezas e Iván
Ramírez, los mejores

CABALLO  El acontecimiento celebrado en el recinto ferial gozó de gran ambiente pese a la lluvia

EVENTO__Los jinetes logran los primeros premios en las modalidades de
domados e iniciados en el concurso organizado por el Club El Parón

El concurso de
doma organizado
por el Club El
Parón contó con
gran ambiente y
representación
municipal. 


